#### Муниципальное бюджетное учреждение культуры Централизованная библиотечная система Центральная городская библиотека

Знаменательные даты Верхней Салды 2020 года Календарь

Верхняя Салда 2019

ББК 91

3-72

Знаменательные даты Верхней Салды 2020 года / МБУК Централиз. библ. система ; сост. Е. Ю. Логинова — Верхняя Салда, 2019. с.

ББК 91

Календарь знаменательных и памятных дат на 2020 год, посвящён важнейшим историческим датам Верхнесалдинского городского округа, юбилеям предприятий, учреждений, известных людей. К датам приводится краткая справка и список литературы по теме.

#### Уважаемый читатель!

Центральная городская библиотека предлагает Вашему вниманию:

Книги об истории освоения Урала и его коренных народах, а также – о животных и растениях уральского леса, реках, озёрах, городах и деревнях, исторических и природных памятниках.

В секторе краеведения Вы можете познакомиться с деятелями науки, культуры и искусства, политиками и другими историческими личностями нашего края.

Здесь Вам предложат книги об обычаях и обрядах Урала, народному фольклору и традиционному искусству.

И, конечно же, у нас Вы найдёте книги классиков художественной литературы, таких как Д. Н. Мамин-Сибиряк, П. П. Бажов, В. П. Крапивин, и современных писателей Урала.

Кроме книг и периодических изданий краеведческий сектор содержит:

Тематические лосье

Книги по истории г. Верхняя Салда

Материалы о культурной жизни г. Верхняя Салда

Краеведческую картотеку "Урал — моя родина", которая представляет материалы о Свердловской области. Общий объем — около 6500 документов.

Тематическую картотеку "Верхнесалдинский городской округ", посвящённую нашему городу. Общий объем – свыше 10500 документов.

#### ЯНВАРЬ

4 января 1905 ЧИСТЯКОВА АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВНА (1905-1980)

Заведующая Верхнесалдинским городским отделом народного образования, Заслуженный учитель РСФСР 115 лет со дня рождения Чистякова Анастасия Михайловна родилась 4 января 1905 года в деревне Малые Починки Рязанской губернии (ныне Коломенский район Московской области). В 1912 году семья переехала в Нижнюю Салду. В 1913 году поступила в 1 класс женской школы. Осенью 1923 года была принята на второй курс Екатеринбургского русского педагогического техникума.

После завершения учёбы на учительских курсах стала работать учительницей школы № 3. В 1933 году была назначена заведующей этой же школой, которая вскоре стала лучшей в Свердловской области. В период ликбеза Анастасия Михайловна занималась обучением грамоте рабочих Нижнесалдинского металлургического завода, за что и получила в подарок самовар.

В 1941 году была назначена заведующей Нижнесалдинским отделом народного образования. За большую работу, проделанную школами города в период и после Великой Отечественной войны под ее руководством, была награждена значком «Отличник народного образования РСФСР», а в 1949 году – орденом Трудового Красного Знамени.

В 1952 году с отличием заочно окончила Нижнетагильский педагогический институт.

После включения Нижней Салды в состав Верхнесалдинского района была назначена заведующей Верхнесалдинским гороно. Награждена значком «Отличник народного просвещения», орденом Ленина. В 1964 году А. М. Чистяковой было присвоено звание "Заслуженный учитель РСФСР". На должности заведующей Верхнесалдинским гороно она проработала до выхода на заслуженный отдых в 1968 году.

После выхода на пенсию Анастасия Михайловна 12 лет вела большую общественную работу: работала заведующей внештатным отделом народного образования при Нижнесалдинском горсовете, являлась членом комиссии по делам несовершеннолетних, возглавляла совет при детской комнате милиции, многие годы работала председателем ревизионной комиссии Верхнесалдинского горкома КПСС. Избиралась депутатом Нижнесалдинского районного и городского, а также Верхнесалдинского городского Советов народных депутатов.

Анастасия Михайловна Чистякова была персональным пенсионером республиканского значения. В 1977 году ей присвоили звание "Почётный гражданин города Нижняя Салда". В народном образовании проработала около 45 лет и 12 лет на внештатной работе.

А. М. Чистякова умерла 11 мая 1980 года.

Анастасия Михайловна Чистякова (1905—1980) // Нижняя Салда. — Екатеринбург : Уральский университет, 2000. - C. 330-331.

Заводская Л. Герои вечной и доброй профессии / Л. Заводская. — Вып. 2. — Верх. Салда, 2005. - 42 с. : фот.

#### МУРЗИН ГРИГОРИЙ НИКОЛАЕВИЧ

#### 23 января 1970

### Заслуженный мастер спорта России, супермарафонец, двукратный чемпион Мира 50 лет со дня рождения

Григорий Николаевич Мурзин родился 23 января 1970 года в Верхней Салде.

Выполнил мастерский норматив в лыжных гонках и зимнем двоеборье.

- Г. Мурзин начал осваивать сверхмарафонский бег в 1993 году после окончания занятиями лыжным спортом. Приступил к занятиям лёгкой атлетикой у тренера В. Н. Куличенко.
- В 1994 году выполнил норматив мастера спорта России в супермарафоне на 100 км.

Уже первые соревнования принесли успех:

- 1994, кроссовый сверхмарафон «Уктусские горы», г. Екатеринбург первое место;
- 1995, чемпионат России по сверхмарафонскому бегу, г. Москва третье место;
  - 1995, этап кубка мира во Франции, г. Амьен четвёртое место;
- 1997, чемпионат Европы по сверхмарафонскому бегу, Италия (тяжёлая горная трасса) второе место;

Трёхкратный победитель горного сверхмарафона в Давосе, Швейцария. Дальнейшие победы супермарафона Григория Мурзина —

1998, 2005 гг. — четырёхкратный чемпион мира в беге на 100 км (дважды в личном зачёте и дважды в командном зачёте); г. Шиманто, Япония (1998); г. Лэйк Сарома, Япония (2005);

1998, 2003 гг. – четырёхкратный чемпион Европы в беге на 100 км (дважды в личном зачёте и дважды в командном зачёте); г. Торхаут, Бельгия (1998); г. Черноголовка, Россия (2003);

- неоднократный призёр мировых, европейских и Российских чемпионатов;
- 2004 личный рекорд в беге на 100 км 6 ч. 23 мин. 08 сек. в двадцатом 100-км сверхмарафоне в г. Сантандер (Santander), Испания первое место;
- 2002, 2003, 2006 гг. единственный трёхкратный победитель Международного горного марафона «Конжак», Россия, Урал;

2007, 2008 гг. – двукратный бронзовый призёр марафона «Конжак».

В 2008 году Григорий Мурзин вошёл в десятку лучших марафонцевсоточников России за всю историю мирового супермарафона.

Ежегодно, начиная с 1994 года, его тренировочный объём составляет 8000-10000 км.

Григорий Мурзин некоторое время тренировал Олега Харитонова, также успешного уральского супермарафонца.

Заслуженный мастер спорта Григорий Николаевич Мурзин имеет государственные и ведомственные награды.

Салдинец Григорий Мурзин — заслуженный мастер спорта в беге на 100 км // Квант. — 2009. - 15 июля (№ 29). — С. 2 : фот.

Второе место Григория Мурзина // Салд. рабочий. – 2002. – 29 март. (№ 11). – С. 2.

Новосёлов О. Мастер в сверхмарафоне // Салд. рабочий. — 1997. — 15 июля (№ 56). — С. 4.

#### ФЕВРАЛЬ 16 февраля 1925 РОДЫГИН ЕВГЕНИЙ ПАВЛОВИЧ

Уральский композитор 95 лет со дня рождения

Родыгин Евгений Павлович родился 16 февраля 1925 года в городе Чусовой Пермской области. В 1937 году семья Родыгиных переехала в Нижнюю Салду. Евгений Родыгин к тому времени уже играл на баяне и он записался в музыкальный кружок, которым руководил Михаил Староорлецкий. Известные музыканты и композиторы — Анатолий Новиков и Анатолий Чмырёв, с которыми довелось встретиться Евгению Родыгину в юности, заметили и поддержали молодого баяниста и певца.

В 1942 году ушёл добровольцем на фронт. Служил старшим сержантом, командиром отделения 158-й стрелковой дивизии. В часы отдыха устраивал концерты для солдат. В апреле 1945 года в бою под Берлином был тяжело ранен. Е. П. Родыгин был награждён медалью «За отвагу».

В июле 1945 года Е. Родыгин вернулся в Нижнюю Салду. В 1950 году окончил композиторское отделение Свердловской консерватории, занял должность заведующего музыкальной частью Уральского государственного русского народного хора. Вместе с хором Е. П. Родыгин объездил весь Урал, Сибирь, побывал во всех союзных республиках и за рубежом. На основе народно-песенного фольклора Урала формировалась индивидуальность композитора.

Е. П. Родыгин - автор более 200 песен. Редкий мелодический дар Евгения Павловича позволил создать ему целый ряд песен, ставших подлинно народными: «Уральская рябинушка» (сл. М. Пилипенко), «Небо тёмно-синее», «Куда бежишь, тропинка милая», «Белым снегом», «Лён мой», «За высоким палисадом земляника расцвела», «Песня о Свердловске» и

многие другие. На слова салдинской поэтессы Нины Сивковой-Солохиной Евгением Родыгиным была написана знаменитая песня «Едут новосёлы».

В советские годы Свердловская киностудия сняла документальный фильм о талантливом композиторе.

В 2015 году в свет вышел очередной диск «Сердце задела моё» с песнями Евгения Родыгина в исполнении Ивана Пермякова.

Евгений Павлович Родыгин удостоен следующих почётных званий:

- Почётный гражданин городов Нижняя Салда и Екатеринбург (1998);
- Народный артист Российской Федерации (1999);
- Заслуженный деятель искусств Российской Федерации;
- Почётный гражданин Свердловской области (1999);
- Заслуженный деятель Союза композиторов России (2000).

Награждён медалями: «За освоение целинных земель» (1960), медалью «имени Маршала Жукова» (1996).

Маслянка В. История России. Река Чусовая // Урал. следопыт. — 2017. - № 6. — С. 40-47 : фот.

«Сердце задела моё…» // Биржа нов. – 2015. – 24 июля (№ 29). – С. 1 : фот.

Лучникова И. Её поют на всех языках мира // Салд. рабоч. — 2015. — 23 июля (№ 29). — С. 15 : фот.

Евгений Родыгин — народный композитор // Орбита+ТВ. — 2015. — 12 февр. - (№ 7). — С. 9 : фот.

Журавлёв О. Евгений Родыгин. Певец земли уральской // Салд. рабочий. - 2005. — 27 янв. ( $\mathbb{N}$  4). – С. 6 : фот.

Родыгин Е. П. Классик уральской песни / Е. П. Родыгин, А. Свалова // Салд. рабочий. – 2001. – 30 нояб. (№ 74). – С. 4 : фот.

#### 23 февраля 1910 АРЖАННИКОВ ДМИТРИЙ МИХАЙЛОВИЧ (1910-1981)

# Поэт, сатирик, руководитель Верхнесалдинского литературного объединения "Голос" 110 лет со дня рождения

Аржанников Дмитрий Михайлович родился 23 февраля 1910 года в посёлке Красногвардейск Свердловской области в семье рабочего. Детство, школьные годы прошли в Верхней Салде. Окончил Нижнетагильский горнометаллургический техникум. Позднее совершенствовал знания в Московском институте повышения квалификации. В 1934 году Д. М. Аржанников переехал жить в Свердловск.

В августе 1941 года стал членом Коммунистической партии Советского Союза.

В сентябре 1941 добровольцем ушел на фронт. Участвовал в боях под Москвой. Был тяжело ранен. Награжден за боевые заслуги орденом Красной Звезды и медалями.

После войны работал в мартеновском цехе инженером по технике безопасности на Верхнесалдинском металлургическом заводе, преподавателем «Технологии металлов» в профессионально-техническом училище N 27 имени A. А. Евстигнеева, литературным сотрудником газеты «Салдинский рабочий».

Д. М. Аржанников был одним из тех, кто стоял у истоков Верхнесалдинского городского литературного объединения «ГОЛОС». Дмитрий Михайлович руководил ГОЛОСом в 1954 - 1981 годы. Его советы, прямые и бескомпромиссные, были полезны начинающим авторам. В 1957 году литобъединение переселилось во Дворец культуры им. 1 Мая (ныне Дворец культуры им. Г. Д. Агаркова).

Писать стихи начал рано. Первое стихотворение напечатано в газете «Тагильский рабочий» в 1928 году. В этой газете опубликовано более двадцати его стихов и поэма «Пионерский поход». Его наставниками были известные писатели А. П. Бондин и Н. А. Попова. В разных жанрах пробовал себя Д. М. Аржанников: стихах, в том числе и для детей, прозе, пьесах, зарисовках, поэмах. Однако наиболее полное выражение своего отношения к жизни нашёл в сатире. Басни и зарисовки печатали в газетах «Салдинский рабочий», «Вечерний Свердловск», «Уральский рабочий», в журнале «Урал», альманахе «Уральский современник».

Дмитрий Михайлович участвовал в выпуске сатирических сборников «Сорная трава», «А ещё в шляпе». В 1965 году Свердловское книжное издательство выпустило книгу его стихов «Без намёков». Д. М. Аржанников сотрудничал с композитором, заслуженным деятелем искусств Н. Пузеем, который написал музыку к его стихам «Мемориал» (вокальносимфоническая поэма), «Серебристые облака», «Зоя», «Пожелание».

Дмитрий Михайлович - автор трёх пьес. По одной из них «Ручьи текут в реку» в 1972 году был поставлен спектакль во Дворце культуры им. 1 Мая (ныне Дворец культуры им. Г. Д. Агаркова).

Д. М. Аржанников прекрасно играл на пианино, был очень образованным человеком, книголюбом, балагуром и острословом.

Умер 9 марта 1981 года.

ГОЛОС: сборник Верхнесалдинского литературного объединения, том I / сост. Р. Н. Щемерова. — Верхняя Салда. — 2018.-172 с. : ил.

Бахарева Л. «Ручьи текут в реку» // Биржа нов. – 2017. – 13 окт. (№ 40). – С. 4 : фот.

Мельникова Р. Спасибо судьбе за встречу с ними // Новатор. – 2016. – 25 март. (№ 13). – С. 25.

Дмитрий Аржанников – поэт без намёков // Орбита+ТВ. – 2015. – 8 февр. (№ 19). – С. 9 : фот.

Талантливый уралец // Квант. – 2010. – 17 февр. (№ 7). – С. 2 : фот.

Оносова Г. Память сильнее времени // Орбита+ТВ. – 2010. – 4 март. (№ 9). – С. 12 : фот.

Королёв Е. Дмитрий Аржанников. Жизнь без намёков // Салд. панорама. -2010. - № 6. - С. 18-19: фот.

Памяти товарища // Салд. рабоч. – 1981. – 10 март.

#### 23 февраля 1915 ДОБАТКИН ВЛАДИМИР ИВАНОВИЧ (1915-1990)

#### Доктор технических наук, член-корреспондент РАН, Заслуженный деятель науки и техники РСФСР 105 лет со дня рождения

Добаткин Владимир Иванович родился 23 февраля 1915 года в селе Бетино Касимовского уезда Рязанской губернии в семье сельского учителя. В 1934 году окончил Московский машиностроительный техникум, в 1941 — Московский институт цветных металлов и золота.

В Верхнюю Салду В. И. Добаткин был направлен Наркоматом авиационной промышленности в 1941 году, как наиболее перспективный студент-выпускник одного из ведущих вузов страны. Приступил к работе на литейном производстве завода № 95.

В период с 1941 по 1958 годы В. И. Добаткин на заводе работал инженером, старшим инженером, заместителем главного металлурга, главным металлургом.

Творческий и организаторский талант В. И. Добаткина раскрылся в полной мере в 1940-е годы. Под его руководством была освоена промышленная технология производства сплава Д16 для силовых элементов конструкций самолётов. Владимир Иванович решал вопросы освоения и выпуска необходимых фронту изделий: профилей тонких сечений, радиаторных труб, штамповок, лопастей, носков картеров и полукартеров звёздообразных авиационных двигателей воздушного охлаждения и др. От их поставок зависело производство новейших типов самолётов, танков, катеров, боеприпасов и вооружения.

За напряженную деятельность в военные годы В. И. Добаткин был награждён орденом Трудового Красного Знамени, медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне».

Работая с 1946-го по 1958 год главным металлургом завода № 95, Владимир Иванович проводил серьёзные научные исследования, на основе которых в дальнейшем защитил кандидатскую и докторскую диссертации.

В эти годы В. И. Добаткин становится крупным советским специалистом в области технологии литья, металловедения и обработки лёгких сплавов.

Основное направление научной деятельности В. И. Добаткина – исследование закономерностей кристаллизации металлических сплавов. В 1948 году Владимир Иванович впервые экспериментально доказал и научно обосновал один из законов кристаллизации, который до сих пор широко используется на практике. Он нашёл способ определения предельной скорости кристаллизации при непрерывном литье.

Из числа большого количества работ, осуществлённых на заводе № 95 под руководством Владимира Ивановича, следует выделить:

- промышленное освоение и внедрение технологии непрерывного литья полых слитков и слитков большого диаметра из алюминиевых сплавов;
- разработку и осуществление мероприятий по повышению конструктивной прочности высоколегированных алюминиевых сплавов;
- создание и промышленное производство слитков и полуфабрикатов из титановых сплавов.

В 1958 году ушёл в науку.

Владимир Иванович долгие годы являлся членом редколлегии журналов «Цветные металлы», «Известия АН СССР», Металлы».

В. И. Добаткин - основатель собственной научной школы, признанный авторитет в нашей стране и за рубежом, им написано и опубликовано свыше 200 научных трудов.

Научная и производственная деятельность В. И. Добаткина высоко оценена государством: он награждён орденом Ленина, тремя орденами Трудового Красного Знамени, орденом Дружбы народов. Ему присуждались Ленинская и Государственная премии, премия Совета Министров, премия им. Н. П. Аносова Академии наук. Был избран членом-корреспондентом РАН, удостоен звания «Заслуженный деятель науки и техники РСФСР».

Владимир Иванович Добаткин умер в 1990 году.

Ежов А. Первый титановый главный // Новатор. -2015. -27 февр. (№ 9). - С. 10: фот. Ежов А. О. Постигая суть титана. Том І / А. О. Ежов, Е. Г. Ежова. - Екатеринбург: Уральский рабочий, 2008. -216 с. : фот.

Верхняя Салда / ред. В. С. Прядеин. – Екатеринбург: СВ-96, 1998. – 432 с.: фот.

#### **MAPT**

#### 1 марта 1920 КОЛТУНОВ ЕВГЕНИЙ БОРИСОВИЧ

#### (1920-1990)

#### Директор школы № 1 имени А. С. Пушкина, Заслуженный учитель РСФСР 100 лет со дня рождения

Колтунов Евгений Борисович родился 1 марта 1920 года. В 1941 году после окончания Нежинского государственного педагогического института (Украина) ушёл добровольцем на фронт. Служил в 204 воздушно-десантной бригаде. За участие в операции под Старой Руссой был награждён медалью «За отвагу». После двух ранений поступил на излечение в госпиталь № 1845 в Верхней Салде, был демобилизован.

С декабря 1942 года работал военруком и учителем физики в школе № 1, был заведующим гороно. В октябре 1949 года был назначен директором школы № 1 и бессменно руководил ею до апреля 1977 года.

Евгений Борисович обладал исключительным талантом организатора и руководителя. Коллектив школы постоянно овладевал новым, передовым опытом в педагогическом труде; в школьную библиотеку выписывалось огромное количество учебной и методической литературы.

С начала 60-х годов, благодаря Евгению Борисовичу, в школе работал Университет передового педагогического опыта (УППО), где проходили семинары и конференции для учителей городов Свердловской области. Его методика поэтапного изучения материала сразу с последующим трёхкратным закреплением перенималась многими учителями точных наук.

Учащиеся школы имели прочные и глубокие знания, самую высокую в городе успеваемость. Ежегодно более половины выпускников поступали в высшие учебные заведения. Немало учеников Е. Б. Колтунова стали физиками-учителями, физиками-учёными.

Человек широких интересов, музыкально образованный, с большим вкусом, Колтунов Е. Б. много внимания уделял духовному развитию учащихся. В годы его руководства в школе стали работать клубы: «Факел», «Юность», «Почемучки»; были организованы четыре хора; проводились олимпиады, литературные вечера; был заложен школьный парк.

Школа № 1 сотрудничала с Дворцом культуры им. 1 Мая, эстрадным коллективом Ю. В. Снежинского, музыкальной школой.

При Е. Б. Колтунове в 1965 году был установлен памятник А. С. Пушкину с помощью заводчан, лично директора ВСМОЗа Гавриила Дмитриевича Агаркова.

В 1965 году Е. Б. Колтунову было присвоено звание Заслуженный учитель РСФСР, а в 1971 он был награжден орденом Октябрьской революции.

Евгений Борисович Колтунов умер 2 августа 1990 года.

1 марта 2001 года состоялось открытие мемориальной доски на здании школы № 1, в честь Евгения Борисовича Колтунова.

На здании школы № 1, вновь построенном на прежнем месте, 7 сентября 2017 года состоялось открытие новой мемориальной доски в память о легендарном директоре.

Шашкова Е. Для Учителя Учителей // Новатор. – 2017. – 15 сент. (№ 37). – С. 23: фот.

Нерослова В. Учитель, перед именем твоим // Орбита+ ТВ. -2015. -26 февр. (№ 9). - С. 9 : фот.

Ледерман В. Он был моим наставником // Салд. вести. -2010. -15 апр. (№ 14) - С. 19 : фот.

Ходанецкая Т. Судьба наградила меня счастьем работать с этим человеком Салд. вести. — 2010. - 4 март. (№ 8). — С. 3 : фот.

Нерослова В. Пишется только с большой буквы // Новатор. -2010. -26 февр. (№ 8). - С. 20: фот.

Заводская Л. Учитель, перед именем твоим... / Екатеринбург : Уральский рабочий, 2006.  $-464~\mathrm{c.:}$  фот.

Колебошина Г. Маленькие странички большой жизни // Салд. рабоч. – 1966. – 8 мая.

#### 7 марта 1980 СЕЛЕЗЕНЬ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, вице-чемпион мира по пауэрлифтингу 40 лет со дня рождения

Селезень Сергей Сергеевич родился 7 марта 1980 года в посёлке Басьяновский. В Екатеринбурге окончил УрГЭУ, получил специальность товаровед-экономист-эксперт, два года проработал криминалистом в областном таможенном управлении. Приехал в Верхнюю Салду, работал начальником отдела - старшим судебным приставом в Верхнесалдинском районном отделе судебных приставов УФССП России по Свердловской области. Имеет звание советника Российской Федерации (соответствует званию майора в общепринятой воинской классификации).

Благодаря работе над собой и природному таланту, отменным физическим данным Сергей Сергеевич Селезень добился выдающихся достижений в тяжелоатлетической дисциплине — пауэрлифтинге. Тренер спортсмена — Вадим Мигачёв. Сергей Селезень вошёл в состав национальной сборной страны по пауэрлифтингу и представляет Россию на чемпионатах мира в этом виде спорта.

Сергей Селезень обладает званием мастера спорта России; является пятикратным чемпионом России по пауэрлифтингу (2008, 2012, 2014, 2016) в

весовой категории до 120 кг; многократным чемпионом и рекордсменом мира по пауэрлифтингу.

Немного из спортивных достижений С. С. Селезня:

- 2006, первый российский мастерский турнир «Кубок Югры» на ханты-мансийской земле легко выполнил норматив мастера спорта;
- 2013, чемпионат России в Кемерово по пауэрлифтингу и первенства по жиму лёжа серебряный призёр. Выступая в весовой категории до 120 килограммов, С. Селезень смог поднять вес в 300 и 307 килограммов;
  - 2014 май, чемпионат мира по пауэрлифтингу в Дании, чемпион мира;
- 2015 май, чемпионат мира по пауэрлифтингу в Швеции, г. Сундсвалль новый мировой рекорд (343 кг) и двукратный чемпион мира в жиме лёжа;
- 2015 август, чемпионат Европы, Чехия, г. Пльзень новый мировой рекорд (340 кг) и чемпион Европы;
- 2016 август, чемпионат Европы в Исландии чемпион Европы в командном зачёте, и вице-чемпион в личном зачёте;
- 2016 октябрь, чемпионат России по пауэрлифтингу в Архангельске наш земляк взял золото в категории до 120 кг и победил в командном первенстве;
- 2017 март, открытый Кубок Свердловской области по пауэрлифтингу в Ирбите I место.

Чемпионство С. Селезня – результат упорных тренировок. А в тренировках он следует принципам спортсмена Милона, жившего в IV веке до н. э.

Спортивные эксперты внесли имя Сергея Селезня в первые строки рейтинга фаворитов российского пауэрлифтинга.

С. С. Селезень работает тренером-преподавателем ДЮСШ ГО ЗАТО Свободный, воспитывает успешных спортсменов (пауэрлифтинг) — А. Устинова, О. Тархова и др.

Кубок Свердловской области по пауэрлифтингу проходит в разных городах области на призы чемпиона и рекордсмена мира Сергея Селезня. Наш именитый тяжелоатлет и сам успешно принимает участие в этих соревнованиях.

Демьяненко А. Как салдинский богатырь северные земли покорил // Новатор. -2016. -3 нояб. (N 45). - С. 30 : фот.

Пятикратный чемпион с новым рекордом России // Салд. рабоч. -2016. -3 нояб. (№ 43). - С. 3: фот.

Мигачёв В. Чемпион с новым рекордом // Биржа нов. – 2016. – 28 окт. (№ 40). – С. 4 : фот.

Мигачёв В. Заслуженно заслуженный // Биржа нов. -2016. -29 апр. (№ 16). - С. 10 : фот. Семь золотых // Биржа нов. -2016. -7 окт. (№ 37). - С. 1 : фот.

Мигачёв В. Запретам вопреки // Биржа нов. – 2016. – 2 сент. (№ 32). – С. 10 : фот.

Мигачёв В. Новый чемпионский титул // Биржа нов. -2015. -15 авг. (№ 32). - С. 5: фот.

Шолохов Н. Феномен Селезня // Новатор. -2015. -29 мая (№ 22). - С. 1; 31 : фот.

Секрет победы Сергея // Биржа нов. – 2015. – 29 мая (№ 21). – С. 1 : фот.

Нигамедьянова Н. Советы от чемпиона // Квант. – 2014. – 17 апр. (№ 16). – С. 16.

Мигачёв В. Трёхкратный чемпион России // Орбита+ТВ. -2014. -20 март. (№ 12). - С. 13 : фот.

Реутов А. Три богатыря с Басьяновского // Биржа нов. -2013. -30 авг. (№ 34). - С. 8 : фот.

# 14 марта КАСЬЯНОВ ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВИЧ Секретарь комитета комсомола ВСМОЗа (с 1975 г.), секретарь Общественного Совета по истории и краеведению при Главе администрации ВСГО 70 лет со дня рождения

Владимир Николаевич Касьянов родился 14 марта 1950 года в селе Ново-Шешминск Чистопольского района Республики Татарстан в рабочекрестьянской семье. А 1957 году семья Касьяновых переехала в Верхнюю Салду и поселилась в районе Зарека. В 1967 году окончил среднюю школу № 3, в 1973 году получил высшее образование по специальности инженерметаллург.

Трудовую деятельность начал слесарем-ремонтником промышленного оборудования на BCMO3. В 1973 году назначен на должность старшего инженера-плановика цеха № 16. В том же году был призван в ряды Советской армии. После демобилизации пришел работать на ДСК, а в 1975 году был избран секретарем комитета комсомола BCMO3. Проявил себя настоящим комсомольским лидером, который всегда и на все имеет свое мнение, настойчиво его отстаивает и претворяет в жизнь.

С 1979 года его назначили начальником техбюро цеха № 14, затем избрали заместителем председателя профкома ВСМПО. В 1985 году был назначен начальником цеха № 16, в 1989 году - заместителем Генерального директора по кадрам и режиму, в 1996 году — директором деревообрабатывающего и мебельного комплекса, в 2005 году - директором по социальным вопросам, затем, начальником отдела планирования и анализа закупок в службе снабжения ВСМПО.

В 2009 году назначен заместителем по управлению социальной сферой Главы администрации Верхнесалдинского городского округа. В 2012 году вышел на заслуженный отдых.

В 2013 году избран секретарем Общественного Совета по истории и краеведению при Главе администрации Верхнесалдинского городского округа. Ведет активную общественную работу. По инициативе и при активном участии Владимира Николаевича установлены Памятные камни на местах расположения Ишимского и Белорусского поселков и обозначены памятными знаками многие исторические места нашего города и района. В 2015 году Владимир Николаевич вошел в состав Общественного Совета

микрорайона «Зарека», а в 2018 году в состав Общественного Совета Верхнесалдинского городского округа.

Владимир Касьянов награжден знаком «Ударник пятилетки», многочисленными Грамотами и Благодарностями.

Народная Энциклопедия Известных Салдинцев. Книга 6 / сост. О. С. Журавлёв. – Верхняя Салда: [б.и] 2014. – 145 с.

#### 16 марта 1970

# ВЕРХНЕСАЛДИНСКАЯ ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ВЕТЕРАНОВ ВОЙНЫ, ТРУДА, ГОССЛУЖАЩИХ, ПЕНСИОНЕРОВ 50 лет со дня проведения первого заседания

16 марта 1970 года в Верхней Салде состоялась конференция ветеранов, где произошло объединение организаций ветеранов гражданской и Великой Отечественной войн. Был избран первый городской совет ветеранов.

В состав городского совета вошли 30 представителей следующих организаций: BCMO3a, CM3, горкома партии, горисполкома, госбанка, кирпичного завода, техникума, школ, медсанчасти, военнослужащих и др.

Работа совета строилась по четырём направлениям: гражданская война – руководитель Ф. А. Недотко, Великая Отечественная война – руководитель А. И. Щибрик, военно-патриотическое воспитание молодежи, бытовая секция – руководитель В. И. Зуев.

Председатели городского совета ветеранов в разные годы:

1970-1972 гг. – Петренко Михаил Иванович;

1972-1979 гг. – Скидан Владимир Павлович;

1980-1987 гг. – Рябков Владимир Дмитриевич;

1987-1997 гг. – Казаков Клавдий Андреевич;

С 1998 года по настоящее время городской организацией ветеранов руководит Кондрашов Николай Петрович. Заместителем председателя совета ветеранов является Кузнецов Александр Сергеевич.

С января 1983 года городской совет стал районным.

В феврале 1987 года в состав совета вошли ветераны труда.

В 2019 году в совете насчитывается 28 зарегистрированных первичных советов ветеранов от различных организаций.

Городской совет ветеранов принимает активное участие в жизни города и ВСГО; тесно сотрудничает с разными организациями города; членами совета издано несколько книг по истории родного края. При совете ветеранов работают секции: экологическая (руководитель — Зуева Валентина

Алексеевна), пропаганды противопожарной безопасности (руководитель – Самулевский Геннадий Викторович).

Кузнецов А. Из истории ветеранского движения // Салд. ветеран. - 2019. − сентябрь (№ 17). − С. 2 : фот.

Ходанецкая Т. Жизнь, как река // Биржа нов. -2018. -10 авг. (№ 30). - С. 4 : фот.

Галашева В. Гордо нести имя защитника // Салд. рабоч. -2017. -18 мая (№ 19). - С. 15 : фот.

Кондрашов Н. Есть с чем сравнить // Новатор. – 2016. –16 сент. (№ 38). – С. 4 : фот.

Семёнова М. Новый кабинет – подарок на юбилей // Новатор. – 2015. – 24 апр. (№ 17). – С. 28 : фот.

Кондрашов Н. Мечтают и делают // Салд. рабоч. – 2014. – 4 сент. (№ 35). – С. 2 : фот.

Скурихина Е. Творить добро другим во благо // Новатор. -2014. -15 авг. (№ 33). - С. 23 : фот.

Вишня В. 40 лет Верхнесалдинскому Совету Ветеранов // Салд. рабоч. -2010. - 1 апр. (№ 13). - C. 18-19.

#### 21 марта 1905 АГАРКОВ ГАВРИИЛ ДМИТРИЕВИЧ (1905-1992)

#### Директор ВСМПО [Ранее ВСМОЗ], кандидат технических наук, Герой Социалистического Труда, Почетный гражданин города Верхняя Салда 115 лет со дня рождения

Агарков Гавриил Дмитриевич родился 21 марта 1905 года в Нижнем Новгороде в семье начальника железнодорожной станции. Детство провёл в селе Новки Владимирской губернии. В доме Агарковых имелась большая библиотека. В семье много читали, музицировали, а также хранили память о предках.

В 1935 году Гавриил Агарков окончил Московский авиационный институт. В 1937 году был направлен на работу парторгом ЦК ВКП(б) на строительство самолётного завода в Комсомольске-на-Амуре.

В сентябре 1941 года Г. Д. Агарков руководил созданием полевого аэродрома пикирующих бомбардировщиков Пе-2 на дальних подступах к Москве. В годы Великой Отечественной войны Г. Д. Агарков как авиационный инженер был также назначен начальником подрывной команды Центрального аэродрома в Москве.

В 1942-1943 годы Г. Д. Агарков назначается начальником цехов московских авиационных заводов № 81 и № 23. В августе 1944 года на 20-й сессии Ленинградского райсовета Москвы был избран секретарём районного исполнительного комитета.

Общался и сотрудничал с известными авиаконструкторами Советского Союза — Андреем Николаевичем Туполевым, Олегом Константиновичем Антоновым, работал с Сергеем Павловичем Королёвым.

В 1950 году окончил московскую Академию Министерства авиационной промышленности.

15 марта 1952 года был назначен на должность директора завода № 95 Министерства Авиационной Промышленности. Директором завода, в дальнейшем уже ВСМОЗа, Гавриил Дмитриевич работал до августа 1981 года, за исключением периода с 1958 по 1966 годы, когда занимал должность заместителя и первого заместителя председателя Свердловского Совета народного хозяйства.

В 1969 году защитил кандидатскую диссертацию (кандидат технических наук). С 1981 по 1985 годы был заместителем генерального директора ВСМОЗа по реконструкции и развитию производства.

Под руководством Г. Д. Агаркова на ВСМПО разрабатывалась и и полуфабрикатов внедрялась технология производства слитков титановых сплавов. Были созданы цехи, оснащённые уникальным Гавриила Дмитриевича называли первым оборудованием. «титановым директором».

Г. Д. Агарков постоянно пополнял свои технические знания; у него 18 авторских свидетельств на изобретения; он являлся соавтором многих статей по металлургии.

Ценой больших усилий и во многом благодаря труду Г. Д. Агаркова в Верхней Салде была преобразована вся социальная сфера. Он стал инициатором строительства Дворца культуры им. 1 Мая, спорткомплекса «Чайка», трёх средних школ, Дома книги, профилактория, девяти магазинов, были реализованы социальные проекты — домостроительный комбинат, был построен целый новый район — Народная стройка, в каждом районе города работали клубы и библиотеки.

Были снесены все бараки, В. Салда приобрела черты современного города. Город и завод всегда были для Г. Д. Агаркова единым целым.

Награды, звания:

1944 – медаль «За оборону Москвы»;

1946 — медаль «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941 — 1945 гг.»;

1958, 1971, 1980 – ордена Ленина;

1963 – орден Трудового Красного Знамени;

1966 — лауреат Ленинской премии (за участие в работах по созданию технологии и организации производства деформируемых полуфабрикатов из титановых сплавов);

1967 – орден Красной Звезды;

1971 - звание Героя Социалистического Труда;

1975 - орден Октябрьской революции;

1975 - Почётный гражданин города Верхняя Салда.

Г. Д. Агарков умер 12 января 1992 года.

Гавриил Дмитриевич Агарков остался в памяти людей города и страны как скромный и интеллигентный человек, научный деятель и металлург, прозорливый управленец, талантливый организатор.

Ежов А. Человек, сам себя сделавший // Новатор. -2016. -25 март. (№ 13). - С. 10: фот. Капарулина Л. Два интервью с легендарной личностью // Биржа нов. -2015. -20 март. (№ 11). - С. 2: фот.

Тёзка великого деда // Новатор. – 2015. – 20 март. (№ 20). - С. 1 : фот.

Тетюхин В. Феномен Агаркова // Новатор. – 2015. – 20 март. (№ 20). - С. 1 : фот.

Приймакова О. Гавриил Агарков – достойный внук Гавриила Агаркова // Новатор. – 2015. – 20 март. (№ 20). - С. 3; 9 : фот.

Арчибасов С. 110 лет со дня рождения Агаркова. Легендарный дед // Орбита+ ТВ. – 2015. – 19 март. (№ 12). – С. 9 : фот.

Агарков А. Об отце // Салд. рабоч. – 2010. – 25 март. (№ 12). – С. 18 : фот.

Александров В. К. Решал ключевые вопросы // Новатор. — 1995. — 18 февр. (№ 7). — С. 3 : фот.

Биография страны — моя биография: документы и воспоминания к 100-летию со дня рождения  $\Gamma$ . Д. Агаркова / сост. А. Ежов, В. Ежова. — Екатеринбург : CB-96, 2005. — 240 с. : фот.

Казаков К. Л. Завод всегда был для него вторым домом // Новатор. -2000. -18 март. (№ 11). -C.2: фот.

Гусев В. Дорогое имя в нашей истории // Новатор. -2001. -17 март. (№ 11). - С. 5 : фот. Гавриил Дмитриевич Агарков // Верхняя Салда. - Екатеринбург : СВ-96, 1998. - С. 232—233.

#### АПРЕЛЬ

#### 6 апреля 1930 КОЩЕЕВ БОРИС МИХАЙЛОВИЧ Врач, Почетный гражданин города Верхняя Салда 90 лет со дня рождения

Кощеев Борис Михайлович родился 6 апреля 1930 года в Башкирии. Борис был вторым сыном в многодетной семье. С 1940 года вместе с отцом начал работать в колхозе.

В годы Великой Отечественной войны Борис Кощеев с братьями от зари до зари работали в колхозе, пахали землю, ухаживали за лошадьми, сажали картофель и зерновые. В 1946 году, тогда пятнадцатилетнего мальчишку, наградили медалью «За доблестный труд во время Великой Отечественной войны 1941-1945 годов».

Несмотря на то, что отец вернулся с фронта больным, детям старались дать образование. В 1948 году Б. М. Кощеев окончил среднюю школу и поступил в Свердловский медицинский институт. В 1954 году он стал выпускником санитарно-гигиенического факультета. Б. М. Кощеев приехал по распределению врачом-инфекционистом в Верхнюю Салду.

Борис Михайлович стал высокопрофессиональным врачом, подлинным энтузиастом своего дела. Талантливый врач спас не одну сотню жизней, ставил на ноги тяжёлых, порой безнадёжных больных.

Б. М. Кощеев тридцать четыре года руководил инфекционным отделением Верхнесалдинской Центральной городской больницы. Был заведующим городским отделом здравоохранения, однако, работа врача привлекала его больше. Он беззаветно отдавал себя благородному делу сохранения здоровья людей в борьбе с инфекционными болезнями.

Много и упорно работал над повышением своего профессионального мастерства. С 1980 года ему присвоена высшая категория врача-инфекциониста, которую он подтверждал на протяжении многих лет.

Б. М. Кощеев воспитал немало высококлассных специалистов, которые трудились и трудятся во всех уголках России.

Борис Михайлович награждён орденом «Знак почёта».

В 1998 году постановлением главы муниципального образования «Верхнесалдинский район» и городской Думы Б. М. Кощееву присвоено звание «Почётный гражданин города Верхняя Салда».

Ходанецкая Т. Его след на салдинской земле // Салд. вести. -2008. -21 февр. (№ 8). - С. 12 : фот.

Султанова Т. Светя другим, сгораю сам // Салд. вести. — 1998. — 24 июля.

Ты – лучший город, ты живи всегда! Мы отдаём тебе свои сердца! // Новатор. — 1998. — 29 авг. (№ 34). — С. 1 : фот.

#### 8 апреля 1920

#### ВЕРХОТУРСКИЙ УЕЗД

100 лет со дня разделения на Верхотурский, Алапаевский, Надеждинский и Нижнетагильский уезды

Постановлением пленарного заседания губисполкома от 8 апреля 1920 Верхотурский уезд разделён на четыре уезда: Верхотурский, Алапаевский, Надеждинский Нижнетагильский. В ведении И 22 Нижнетагильского уездного горисполкома находилось волостных исполкома, в том числе Верхнесалдинский и Нижнесалдинский.

#### 14 апреля 1980 БОРТНОВ ДЕНИС ПЕТРОВИЧ (1980-2000)

#### Герой Чеченской войны 40 лет со дня рождения

Бортнов Денис Петрович родился 14 апреля 1980 года в Нижней Салде. Учился в школе № 10 и в «Школе искусств» на отделении народных промыслов. Был всесторонне развит, занимался в спортивной секции бадминтона, выполнил норматив кандидата в мастера спорта (1995). После отличной защиты дипломного проекта 7 июня 1999 года в Верхнесалдинском авиаметаллургическом колледже был направлен на работу на ВСМПО.

18 июня 1999 года был призван Верхнесалдинским РВК в ряды Вооружённых Сил Российской Федерации, направлен в отряд нижнетагильского спецназа. Получил военную специальность сапера спецподразделения.

В ночь с 9 на 10 марта 2000 года около посёлка Комсомольский Чеченской республики боевики банды Гелаева пошли в наступление. Один из бойцов Нижнетагильского спецназа был ранен. Денис бросился на помощь товарищу, прикрыл его своим телом и был убит.

Денис Бортнов был представлен к награждению государственной наградой – орденом Мужества посмертно.

28 ноября 2000 года в Доме культуры Нижней Салды родителям героя был вручён орден Мужества. Приказом директора Верхнесалдинского авиаметаллургического колледжа группе механиков 341 присвоено имя Дениса Бортнова, а с 2001 года в день рождения Д. Бортнова 14 апреля лучшему студенту колледжа вручается именная стипендия.

Лучникова И. Здравствуй, мама // Орбита+ТВ. -2011.-21 апр. (№ 16). - С. 2 : фот. Капарулина Л. Он был всечастно к подвигу готов // Квант. -2010.-28 апр. (№ 17). - С. 3 : фот.

Крутихина Е. Будьте, как Денис! // Салд. рабоч. — 2009. — 16 ап. (N 15). — С. 17 : фот.

Бортнова Л. Е. День, как жизнь / Л. Е. Бортнова, Н. П. Кондрашов, С. Б. Маслов. – Верхняя Салда : ВСМПО, 2005. - 176 с. : фот.

Архипов А. Чечня моя боль // Квант. -2001. -22 февр. (№ 8). - С. 1: фот.

Памяти Дениса Бортнова // Салд. рабоч. – 2000. – 25 март. (№ 26). – С. 4 : фот.

#### МАЙ 6 мая 1955 САБАКАЕВ НИКОЛАЙ АНДРЕЕВИЧ

#### Генеральный директор АО «Верхнесалдинский хлебокомбинат» 65 лет со дня рождения

Сабакаев Николай Андреевич родился 6 мая 1955 года в Верхней Салде. Окончил авиаметаллургический техникум, Верхнесалдинский филиал УРФУ (УГТУ-УПИ) по специальности инженер-механик. Начал трудовую деятельность в 1973 году слесарем по ремонту оборудования в цехе № 35 ВСМПО. Работал нормировщиком, комсоргом цеха. Два года занимал должность второго секретаря городского комитета ВЛКСМ.

20 августа 1983 года Н. А. Сабакаев был назначен на должность главного инженера Верхнесалдинского хлебокомбината.

В 1989 году Николай Андреевич стал генеральным директором АО «Верхнесалдинский хлебокомбинат», работа на этом предприятии оказалась для него важнейшим делом в жизни.

В 1997 году Н. А. Сабакаев побывал в Германии, перенимая хлебопекарный опыт.

Как директор, Н. А. Сабакаев постоянно модернизирует производство на ВСХК. Конкуренция заставила создать на предприятии непрерывный производственный цикл, начиная от закупки сырья и заканчивая розничной торговлей. Был создан транспортный цех, построены пекарня и пивзавод, закуплено импортное оборудование.

Хлебокомбинат под руководством Николая Андреевича Сабакаева неоднократно становился победителем многочисленных областных и всероссийских конкурсов профмастерства, а продукция предприятия не раз признавалась одной из лучших в отрасли. Серьёзных успехов хлебокомбинат добился благодаря директору и всему коллективу: высококвалифицированные кадры вкладывают в работу душу, знают все тонкости хлебопекарного дела.

Многие салдинцы покупают хлеб только с родного хлебокобината, наша продукция ценится в городах и деревнях области — в Нижнем Тагиле, Качканаре, Екатеринбурге и многих других. Ежедневно выпускается 56 наименований хлебобулочных изделий.

2005 Николай Андреевич года вопросами занимается предпринимательства в Верхней Салде. В 2008 был избран году председателем Верхнесалдинского филиала Свердловского Союза промышленников и предпринимателей. За короткие сроки салдинский вышел на лидирующие позиции среди филиалов Свердловской области, активно участвуя в отстаивании прав предприятий малого и среднего бизнеса и индивидуальных предпринимателей.

В 2008 году Н. А. Сабакаев также был избран депутатом городской Думы, где принимал активное участие в депутатских комиссиях.

За качество продукции комбинат отмечался наградами Правительства Свердловской области, Правительства России, а также дипломами на уральских и московских выставках.

Николай Андреевич Сабакаев награждался Почётными Грамотами и Благодарностями Администрации и Думы ВСГО, Губернатора и Правительства Свердловской области, Министерства сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности Свердловской области.

Зарековский ангел-хранитель // Зарековская искра. — 2019. - № 2. — С. 2 : фот. Приймакова О. Салдинская краюшка — не горбушка // Новатор. — 2018. — 22 март. (№ 12). — С. 1 ; 29 : фот.

Алексеев В. Большой юбилей завода // Салд. вести. -2008. -20 нояб. (№ 47). - С. 21 : фот. Нужный и полезный городу // Салд. вести. -2008. -21 февр. (№ 8). - С. 5 : фот. Журавлёв О. Сегодня правит бал конкуренция // Салд. рабоч. -2005. -26 мая (№ 21). - С. 3 : фот.

#### 9 мая 1975 МЕМОРИАЛ ВОИНАМ-САЛДИНЦАМ, ПОГИБШИМ В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ 45 лет со дня открытия

Мемориал воинам-салдинцам, погибшим в годы Великой Отечественной войны (1941 — 1945), был открыт 9 мая 1975 года, в знаменательный день 30-летия Победы. Автор памятника — скульптор Леонид Ефимович Неверов, член Союза художников, Почётный гражданин города Верхняя Салда; автор инженерного проекта — И. Григорьев; технический исполнитель — Ю. Машенин.

Мемориал представляет собой бетонную стену в 15 метров, на ней вылита из металла карта России. В центре скорбящее женское лицо — символ Родины-матери, рядом маленькая девочка как символ будущего. По всей карте изображены солдаты, сражающиеся и погибающие. Слева от рельефа — слова поэта Р. Рождественского, справа — орден Отечественной войны.

Было принято решение установить памятник в сквере у городской площади, на месте взорванной церкви. Строительные работы начались летом 1974 года. Была возведена и стела высотой 18, 5 метров. Стелу изготовили и установили металлисты УКСа, работала бригада И. Карасёва.

В 1988 году мемориал перенесён в сквер Труда и Победы. При переносе произошли изменения – нет величественной стелы (по техническим причинам).

Мемориал впечатляет монументальностью, задевает за душу, впрочем, как и другие работы Л. Е. Неверова. У подножия мемориала постоянно лежат цветы как память о погибших в ВОВ.

9 мая 2005 года рядом с мемориалом была установлена стела "Журавли". Автор проекта – М. Мигачева.

Дрозд О. Его творения украшают город // Салд. вести. -2008. -15 мая (№ 20). - С. 7 : фот. Лучникова И. Мемориал - значит памятный // Патриот-Урал. -2005. -13 янв. (№ 1-2). - С. 7 : фот.

Клюкинских Т. «Работа – смысл жизни…» // Квант. – 2003. – 7 авг. (№ 32). – С. 1 : фот.

#### 21 мая 1990

# ТЕРРИТОРИАЛЬНО ОБОСОБЛЕННОЕ РАБОЧЕЕ МЕСТО МЕЖРАЙОННОЙ ИНСПЕКЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ РОССИИ № 16 ПО СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ В ГОРОДЕ ВЕРХНЯЯ САЛДА

#### 30 лет со дня образования

21 мая 1990 года была создана Государственная налоговая инспекция по городу Верхняя Салда. Её руководителями были: с 1990 года — Спицина Александра Николаевна, с 1993 года — Косилов Игорь Борисович.

В 2001 году в инспекции работало 55 человек.

В 2002 году налоговые инспекции по Верхней Салде и по Нижней Салде объединились и была образована Межрайонная инспекция Министерства Российской Федерации по налогам и сборам № 3 по Свердловской области численностью в 83 человека. Руководителем Межрайонной инспекции был назначен Косилов Игорь Борисович, с 2003 года — Оленёв Игорь Владимирович.

В 2008 году в Межрайонной инспекции работало 92 человека в 10 отделах.

Работники налоговой инспекции принимают участие в областных конкурсах, с 2002 года - в Спартакиаде трудящихся среди предприятий, организаций и учебных заведений города Верхняя Салда.

В инспекции трудятся высококвалифицированные специалисты, многие из них награждены почётными грамотами и благодарственными письмами ФНС России и правительства Свердловской области.

С 2013 года головной офис налоговой инспекции находится в Нижнем Тагиле, начальником инспекции является Баранова Ольга Ивановна; подразделение в Верхней Салде носит название — «Территориально

обособленное рабочее место Межрайонной инспекции Федеральной налоговой службы России № 16 по Свердловской области в городе Верхняя Салда».

Благодаря высокому профессионализму коллектива в местный бюджет поступает крупная сумма налоговых платежей.

Верхняя Салда. XXI век : Послание столетий. / сост. В. С. Солдатов, О. В. Цепелева. – Екатеринбург : Паркус, 2008. - 296 с. : ил.

Косилов И. На благо людям / И. Косилов, И. Лучникова // Квант. -2002. -19 сент. (№ 38). - С. 2 : фот.

#### Май 1970 ВЕРХНЕСАЛДИНСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ОБЩЕСТВА ОХРАНЫ ПАМЯТНИКОВ ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЫ

50 лет со дня создания

В мае 1970 года было создано Верхнесалдинское отделение общества охраны памятников истории и культуры по инициативе краеведа Ефимова Ивана Васильевича. К 1978 году Верхнесалдинское отделение насчитывало 1000 индивидуальных членов и 15 коллективных. Ефимов И. В. возглавлял общество 12 лет.

Общество выявляло и брало под охрану исторические места района. Велась активная работа по охране памятников, открывались мемориальные доски, создавались альбомы и картотеки, проводились фотовыставки, экскурсии и лекции.

В 1990-е годы общество прекратило своё существование.

Дрозд О. Беречь и хранить наследие // Салд. вести. – 2003. – 12 июня (№ 23).

Ефимов И. Живое чувство Родины // Салд. рабоч. – 1978. – 4 апр.

Ефимов И. Это наш долг // Салд. рабоч. – 1972. – 29 февр.

Гуськова Т. Декретом закреплено // Салд. рабоч. – 1972. – 29 февр.

#### июнь

15 июня 2005 УСТАВ ВЕРХНЕСАЛДИНСКОГО ГОРОДСКОГО ОКРУГА 15 лет со дня принятия Устав принят решением Верхнесалдинской районной Думы 15 июня 2005 года № 28. Зарегистрирован распоряжением Правительства Свердловской области от 30 июня 2005 года № 749-РП. Регистрационный номер 63-8.

По сравнению с прежним Уставом (был принят 7 августа 1996 года) в новом более четко прописаны межбюджетные отношения между городом и областью, есть изменения терминологического характера.

Новый Устав вступил в силу 1 января 2006 года.

Шушаков В. Новый устав – основа развития города // Новатор. – 2005. – 26 авг. (№ 34). – С. 7 : фот.

Устав Верхнесалдинского городского округа // Салд. вести. -2005. -4 авг. (№ 31). - С. 1-16.

#### 23 июня 1900 ШИРОНИНА АНТОНИНА НИКОЛАЕВНА (1900-1981)

#### Заслуженный учитель школы РСФСР 120 лет со дня рождения

Антонина Николаевна Широнина родилась 23 июня 1900 года в селе Никитино-Ивдель Верхотурского уезда Пермской губернии в учительской семье.

В 1918 году Антонина Николаевна с отличием окончила Верхотурскую гимназию. С этого времени и началась ее трудовая деятельность в качестве учительницы начальной школы, а затем заведующей начальных школ в Новой Ляле и Нижней Туре. С 1933 года работала в Верхнесалдинской неполной школе № 14 учителем русского языка и литературы и завучем школы. В 1939 году А. Н. Широнина экстерном окончила Свердловский учительский институт. Работала в школах № 4, 2, 3.

В 1939 году была избрана депутатом Верхнесалдинского городского Совета депутатов трудящихся первого созыва, а в 1941 — членом Президиума исполкома горсовета.

Была награждена медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.».

Имя А. Н. Широниной занесено в районную «Книгу Почёта». Указом Президиума Верховного Совета СССР от 15 февраля 1949 года награждена орденом Ленина за долголетнюю и безупречную работу.

В 1951 году А. Н. Широниной присвоено звание «Заслуженный учитель школы РСФСР».

Продолжала работать на пенсии, общий стаж - более 50 лет.

#### Широнина А. Н. скончалась 25 августа 1981 года.

Заводская Л. Это нашей истории строки // Салд. рабоч. – 2004. – 22 апр. (№ 17). – С. 6: фот.

Киндышев Г. Заслуженная учительница // Металлист. – 1955.- 31 авг.

Из указа президиума Верховного Совета РСФСР о присвоении почётного звания заслуженного учителя школы РСФСР учителям школ и педагогических училищ Свердловской области // Металлист. — 1951. — 14 окт.

Кузнецова А. Наши юбиляры // Металлист. – 1943. – 15 окт.

#### июль

#### 17 июля 1935 КУЗНЕЦОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ

# Заместитель председателя организации ветеранов Верхнесалдинского городского округа, член клуба «Родовое гнездо», краевед 85 лет со дня рождения

Кузнецов Александр Сергеевич родился 17 июля 1935 года в посёлке Асбестовском Алапаевского района Свердловской области.

До 1950 года учился в Асбестовской неполной средней школе, а затем – в Верхнесалдинской средней школе № 1. После окончания 10-го класса поступил в Томское ордена Красной Звезды зенитно-артиллерийское училище. После окончания училища в 1955 году получил назначение в Дальневосточный военный округ.

С ноября 1955 года и по январь 1981 служил в частях Дальневосточного военного округа и 11-й Особой Армии ПВО. В мартеапреле 1969 года принимал участие в боевых действиях в районе острова Даманский. Был уволен в запас 16 января 1981 года.

После увольнения из армии работал в Хабаровске на различных должностях, занимался общественной работой. С 1981 года по 1990 год — председатель Дальневосточного территориального комитета профсоюза авиаработников Военно-Воздушных Сил, с 1990 года по 2000 год — начальник Учебно-методического центра по ГО и ЧС города Хабаровска.

В конце 2000 года Александр Сергеевич с семьёй переехали на постоянное жительство в Верхнюю Салду. Здесь он продолжает общественную деятельность по военно-патриотическому воспитанию молодёжи.

С апреля 2003 года - председатель Организации ветеранов военной службы Верхнесалдинского городского округа. С 2005 года - заместитель председателя Совета ветеранов Верхнесалдинского городского округа.

В 2006 году стал участником родоведческого клуба «Родовое гнездо».

В 2009 году был избран председателем городского литературного объединения «ГОЛОС».

Александр Сергеевич Кузнецов является автором многих книг о наших земляках, в том числе - «Офицеры России», «Подруги», «Пряньково», «Иван Ефимович Прошкин и его рассказы о времени и о себе», 4 книги «Дети войны», 16 книг «Салдинская библиотека» и другие.

А. С. Кузнецов продолжает вести активную общественную деятельность.

Королев Е. Александр Кузнецов: поэм и романов я не пишу... // Салд. вести. -2009. -17 дек. (№ 51). - С. 4: фот.

Кузнецов А. С. Офицеры России : справ.- биогр. сведения об офицерах-ветеранах воен. службы Верх. Салды / А. С. Кузнецов. – Верх. Салда : [б. и.], 2008.

#### **АВГУСТ**

#### 6 августа 1835 ПОЛЕНОВ КОНСТАНТИН ПАВЛОВИЧ (1835-1908)

# Управитель Нижнесалдинского и Верхнесалдинского железоделательных заводов 185 лет со дня рождения

Поленов Константин Павлович родился в Костромской губернии. В 1856 году с большой Золотой медалью окончил Московский университет, а затем геодезическое отделение Академии Генштаба. В 1859 по предложению П. П. Демидова занял должность заведующего и преподавателя математики Выйского технического училища в Нижнем Тагиле. С 1862 года работал управителем Висимо-Шайтанского, а с 1864 года — Нижнесалдинского и Верхнесалдинского железоделательных заводов.

В 70-90-е годы XIX века произвел коренную реконструкцию Нижнесалдинского предприятия. Поднял уровень плотин, установил четыре гидравлические турбины вместо водяных колес, построил отражательные печи для получения бессемеровской стали. Усовершенствовал и отстроил четыре доменные печи с воздухонагревателями системы Каупера, разработал и осуществил новый метод термообработки железнодорожных рельсов, которые были признаны лучшими в России и уложены на магистралях Петербург-Москва, Петербург-Варшава. Вместе с В. С. Грум-Гржимайло

построил на заводе новый прокатный цех с купленной в Германии паровой машиной.

Как общественный деятель в течение ряда лет избирался губернским гласным, председателем Верхотурского учредительного собрания, почетным мировым судьей. Поленов, проработав управителем завода 38 лет, пытался проводить социальные преобразования: открыл ссудосберегательное товарищество и техническое училище в Нижней Салде, основал общество потребителей, приучал заводское население к земледелию.

Верхняя Салда. XXI век : послание столетий. – Екатеринбург : Паркус, 2008. – С. 38. Журавлёв О. Металлург, учёный, человек... // Салд. рабоч. – 2005. – 20 янв. (№ 3). – С. 6 : фот.

Мезенин Н. Металлург с дипломом математика // Обл. газ. – 2001. – 28 март.

Уральская историческая энциклопедия. 2-е изд., перераб. и доп. — Екатеринбург : Академкнига, 2000.-640 с. : ил.

#### 23 августа 1905 КУШАКЕВИЧ СЕРАФИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ (1905-1983)

# Заместитель начальника центральной заводской лаборатории ВСМОЗа, кандидат технических наук 115 лет со дня рождения

Кушакевич Серафим Александрович - русский инженер-металлург, потомок дворянского рода, родился 23 августа 1905 года в городе Батуми (Грузия). В 1930 году окончил металлургический факультет Ленинградского политехнического института. Работал старшим инженером отдела главного технолога на заводе «Красный Выборжец» (г. Ленинград), преподавал в Ленинградском политехническом институте.

В октябре 1941 года был переведён на завод по обработке цветных металлов № 519 в Верхней Салде; в ноябре 1941 года назначен заместителем главного технолога отдела главного металлурга. С 1943 года работал главным технологом завода № 519. С участием С. А. Кушакевича были разработаны и внедрены технологические процессы изготовления проката специального назначения из тяжелых цветных металлов и сплавов, высокопроизводительная технология изготовления снарядных поясков, технология получения биметаллической и медной ленты особого назначения, технология плавки и прокатки ленточного никеля и многое другое.

После войны Серафим Александрович был награждён медалями «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», «За трудовую доблесть».

В марте 1957 года был переведён на завод № 95 и назначен начальником Центральной исследовательской лаборатории (ЦИЛ). Под руководством и при непосредственном участии С. А. Кушакевича было выполнено огромное количество научно-исследовательских работ по разработке и освоению промышленной технологии производства слитков и полуфабрикатов из алюминиевых и титановых сплавов. С. А. Кушакевич внёс большой вклад в изучение газонасыщения титановых сплавов.

Историческая справка. В 1957 году завод № 519 вошёл в состав завода № 95. В 1961 году постановлением Средне-Уральского СНХ завод № 95 переименовывается в Верхнесалдинский металлообрабатывающий завод (ВСМОЗ).

 $\mathbf{C}$ 1972 по 1983 годы С. А. Кушакевич являлся заместителем начальника центральной заводской лаборатории (ЦЗЛ) ВСМОЗа. Наряду с 1982 производственной деятельностью ОН до преподавал года авиаметаллургическом техникуме вечернем отделении И на Верхнесалдинского филиала Уральского политехнического института.

Кандидат технических наук (1968); изобретатель, имел семь авторских свидетельств и патентов на изобретения; автор более 170 печатных работ по металлургии.

Серафим Александрович Кушакевич был награждён:

1958 – Почётной Грамотой Президиума Верховного Совета РСФСР;

1961 – орденом «Знак Почёта»;

1971 – орденом Трудового Красного Знамени;

1974 — присвоено звание «Почётный ветеран труда Верхнесалдинского металлообрабатывающего завода им. Ленина»;

1981 – бронзовой медалью ВДНХ СССР.

С. А. Кушакевич умер 20 августа 1983 года.

Ежов А. О. Эра большого титана. Начало (1957 — 1991). — Екатеринбург: Уральский рабочий, 2016. - 240 с.: фот.

Ежов А. О. Постигая суть титана. 1956-2008, том 2 / авт.-сост. А. О. Ежов, Е. Г. Ежова ; ред. С. В. Леднов. — Екатеринбург : Уральский рабочий, 2008.-448 с. : фот.

Кушакевич С. А. Случаи из жизни / С. А. Кушакевич ; сост. А. О. Ежов, Е. Г. Ежова. — Верхняя Салда : ВСМПО, 2005. - 156 с.

Берстенева  $\Gamma$ . Быть великим при жизни он не умел // Новатор. -2005. -30 сент. (№ 39). - С. 9 : фот.

Дылдина Г. Он жизнь отдал делам, свершеньям, людям // Новатор. -2005. -12 авг. (№ 32). С. 4-5 : фот.

Ежов А. Серафим Александрович Кушакевич // Вестник ВСМПО-АВИСМА. – Верхняя Салда, 2005. - № 3. – С. 34-37.

Журавлев О. Металлург, учёный человек // Салд. рабоч. - 2005. — 20 янв. ( $\mathbb{N}_2$  3). — С. 6: фот.

Мезенин Н. Металлург с дипломом математика // Салд. панорама. -2002. - № 1. - C. 3.

Серафим Александрович Кушакевич // Верхняя Салда. – Екатеринбург : СВ-96, 1998. – С. 236–237.

#### СЕНТЯБРЬ

#### 1 сентября 1995

### МУНИЦИПАЛЬНОЕ БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ «ЦЕНТР ДЕТСКОГО ТВОРЧЕСТВА»

25 лет со дня открытия

История Центра детского творчества начинается с 1 сентября 1995 года, когда его дружный коллектив педагогов переехал из Дома пионеров в новое здание по адресу ул. Энгельса, 75. И вот в 2020 году Центр отпразднует свой 25-летний юбилей.

Пусть и юбилейная цифра не велика, но за эти годы ЦДТ не просто менял и пополнял штат своих сотрудников, но также увеличивал охват детей, открывал новые творческие объединения по разным направлениям, вводил работы c просто детьми И развивался дополнительного образования детей. Например, стоит вспомнить такие творческие объединения как: образцовый фольклорный коллектив «Веселая Константиновна руководитель Валентина Телянюва горенка», концертмейстер Владимир Сергеевич Гудков; Камерный театр поэзии и музыки, руководитель Любовь Владимировна Стасюк, вокальная группа «Однозначно», руководитель Сергей Александрович Иванов и многие другие... Также стоит вспомнить, что большую просветительскую работу среди разных возрастных категорий вели методисты выставочного зала -Зинаида Тимофеевна Трубина, Эльвира Николаевна Крюкова, Алена Владимировна Александровна Зимина, Марина Самсонова, Александровна Веретова. Педагогами Центра было организовано большое количество тематических и персональных выставок от самих педагогов и жителей города. Но это не полный список примеров того, как активно развивался и рос Центр детского творчества.

Сейчас Центр посещают более 800 детей и подростков, в возрасте от 4 до 17 лет, которые обучаются уже в новых творческих объединениях и имеют возможность развиваться в разных направлениях: хореография, вокал,

игра на музыкальных инструментах, спортивное ориентирование, театральное мастерство, а также в декоративно-прикладном искусстве: фелтинг, вязание, шитье, изготовление изделий из бересты, соломки, глины, соленого теста и т.д.

Стоит отметить, что в ЦДТ существует досуговый центр «Апельсин», который организует разнообразные познавательно-развлекательные и игровые программы, тематические и выпускные вечера, календарные и народные праздники, дни имениника, концерты и новогодние программы. Все это многообразие дополнительного образования реализуется на нескольких территориях, которые также относятся к Центру детского творчества.

На сегодняшний день Центр располагается по нескольким адресам:

ул. Энгельса, д. 75, где находятся вокальные, хореографические, театральные и декоративно-прикладные объединения;

ул. Воронова, д. 11, где базируется большинство объединений декоративно-прикладной направленности;

детский клуб «Чайка» по адресу ул. Строителей, д. 1. «Чайка» охватывает большое количество детей одного из самых отдалённых районов города.

Евгения Николаевна Зорихина, руководитель учреждения, считает, что: «Центр детского творчества — это слаженный и профессиональный коллектив педагогов-единомышленников, которые ясно понимают свои задачи: воспитывать духовно и физически развитое, культурное, любящее свою Родину молодое поколение с активной жизненной позицией».

Педагогическому коллективу удаётся сохранять добрые традиции, семейные ценности и имидж учреждения, ведь каждый день в Центре детского творчества наполнен большими делами: мастер-классами, конкурсами, тренингами, семинарами, фестивалями, коллективнотворческими делами.

Все усилия педагогов ЦДТ направлены на создание условий для детей, чтобы они смогли реализовать свои способности и возможности в атмосфере доверия, дружбы и взаимопонимания.

Колесниченко Н. Добрая песнь бересты // Новатор. – 2019. – 23 мая (№ 21). – С. 12 : фот.

Гаврилова Н. А. За чашечкой чаю // Биржа нов. – 2018. – 8 мая (№ 17). – С. 5.

Владимиров В. На зимних тропинках // Биржа нов. -2018. -19 янв. (№ 2). - С. 6 : фот.

Вершинина Ю. И природы вдохновенье из кусочков бересты // Новатор. -2018. -11 янв. (№ 2). - С. 27 : фот.

А добро всегда сильнее // Новатор. – 2016. – 18 нояб. (№ 47). – С. 28 : фот.

Прекрасный возраст – 20 лет! // Биржа нов. – 2015. – 29 мая (№ 21). – С. 2 : фот.

Сабитова О. Там, где всегда светло и ясно // Новатор. – 2015. – 20 март. (№ 12). – С. 29 : фот.

Капарулина Л. Город творческого детства // Биржа нов. -2015. -13 март. (№ 10). - С. 6.

Капарулина Л. «Берестяное чудо» // Квант. -2014. -6 февр. (№ 6). - С. 10: фот.

Дорофеева В. Здесь живёт цветное солнце // Салд. рабоч. -2012. -22 нояб. (№ 46). - С. 2 : фот.

Стасюк Л. Здесь состоялось детство // Перспектива. — 2008. - N 3. — С. 34-37.

Стасюк Л. Центру детского творчества -10 лет! // Патриот. Урал. -2006. -30 апр.

#### 1 сентября 1930 ГАЗЕТА «САЛДИНСКИЙ РАБОЧИЙ» 90 лет со дня выхода первого номера

ЦК ВКП(б) от 11 августа 1930 года принимает решение об организации районных газет, и 16 августа 1930 года бюро Нижнесалдинского райкома ВКП(б) рассмотрело вопрос об открытии районной газеты.

В августе 1930 года райком партии поручил Замураеву Михаилу Петровичу, проработавшему в дальнейшем в газете 13 лет, выехать в обком для оформления разрешения на выпуск районной газеты «Салдинский рабочий».

1 сентября 1930 года вышел первый номер газеты «Салдинский рабочий», представляющей орган Салдинского райкома ВКП(б), Райисполкома и Райпрофсовета. Газета создана на базе заводской многотиражки «Вперёд».

Первым ответственным редактором новой газеты был назначен Дмитрий Иосифович Горелкин. Из-за отсутствия своей типографии первый номер газеты был отпечатан в типографии Нижнетагильского треста Уралполиграф тиражом 3000 экземпляров на 4 полосах. Первое время салдинская типография располагалась в Нижней Салде. Сотрудники типографии трудились на плоскопечатных типографских машинах типа «Американка» и наборных машинах типа «Линотип».

В 1956 году газеты «Салдинский рабочий» и «Металлист» (газета создана 2 мая 1942 года в Верхней Салде) были объединены в одну газету с общим названием «Салдинский рабочий»; название газеты до сих пор неизменно.

Верхнесалдинская типография объединённой газеты с того момента находилась в Верхней Салде на ул. Ленина на первом этаже Горкома КПСС (в дальнейшем в этом здании находился нарсуд), а Нижнесалдинская типография стала её филиалом.

25 мая 1963 года по приказу ЦК КПСС редакция газеты была закрыта. Было решено выпускать одну большую газету на весь округ (теперь – Горнозаводской). Газета под названием «За победу» должна была создаваться в Нижнем Тагиле, а её корреспонденты должны были оставаться на местах и посылать материалы в Н. Тагил. Вскоре стало понятно, что такая газета никому не нужна и не имеет спроса.

3 апреля 1965 года «Салдинский рабочий» стал издаваться вновь. Коллектив Верхнесалдинской типографии не раз становился победителем в социалистических соревнованиях среди городских типографий области. О трудовых успехах коллектива свидетельствует Красное знамя, оставленное коллективу на вечное хранение, многочисленные Почётные грамоты и благодарности от городских и областных властей.

С 12 мая 1946 года в Верхней Салде стала проводиться легкоатлетическая эстафета на призы газеты «Металлист», затем газеты «Салдинский рабочий».

Сотрудники и журналисты газеты «Салдинский рабочий» - В. Ф. Аксёнова, В. М. Федосеев, Н. А. Жуков, В. А. Шепоренко, Н. А. Лысанова, И. С. Долгих, В. Ф. Винокуров, Н. А. Широнин, О. С. Журавлёв, А. С. Капустин, М. П. Замураев, Ф. Н. Шестаков, Л. В. Капарулина, А. Евсеев, Л. Фоминская, А. А. Червов и многие другие.

С 1992 года учредителями газеты являлись Администрация муниципального образования «Верхнесалдинский район», администрация муниципального образования «Город Нижняя Салда» и редакция газеты.

В 2001 году учредителем газеты «Салдинский рабочий» стало ООО «Экстройпроект 2000». В данное время типография «Салдинского рабочего» располагается в Нижней Салде.

Сегодня в типографии установлено современное оборудование для вёрстки, ризографы, компьютеры и др.

Газета «Салдинский рабочий» для жителей двух городов уже многие годы является советчиком и защитником, источником информации и другом.

Журавлёв О. С. «Салдинский рабочий». Пульс нашего времени / О. С. Журавлёв, В. Ю. Хабарова. – 2019.-116 с. : фот.

Журавлёв О. Вещий сон // Салд. рабоч. – 2018. – 18 апр. (№ 15). – С. 15 : фот.

Оносова Г. «Салдинке» повезло // Салд. рабоч. – 2018. – 22 нояб. (№ 46). – С. 15.

Берстенёва Г. Памяти корреспондента газеты «Салдинский рабочий» Дорофеевой Валентины Анатольевны // Салд. рабочий. – 2018. – 30 авг. (№ 34). – С. 16 : фот.

Долгих И. Душа газеты // Салд. рабоч. – 2015. – 17 дек. (№ 50). – С. 1-2 : фот.

Хабарова В. Ю. Из истории газеты «Салдинский рабочий» // Салдинский край. Страницы истории. – Верх. Салда, 2006. – С. 13-18.

Перова В. Смелости и мужества не занимать: история газеты // Салд. рабоч. — 2005. - 1 сент. (N 25). — С. 3.

Салдинка будет жить! // Салд. рабоч. – 2001. – 18 мая (№ 38-39). – С. 1.

Фоминская Л. Обновлённая «Салдинка»: за и против? // Салд. рабоч. — 2001. — 18 мая (№ 38-39). — С. 2.

5 сентября 1920 ВИНОКУРОВ СЕМЕН СЕМЕНОВИЧ (1920-2006)

#### Художник 100 лет со дня рождения

Винокуров Семен Семенович родился 5 сентября 1920 года в селе Акинфиево Верхнесалдинского района. В 1930-е годы семья переезжает в Нижнюю Салду; Семён Винокуров по окончании школы видит себя только художником. В годы Великой Отечественной войны окончил Нижнетагильское художественно-промышленное училище. Затем окончил художественно-графический факультет Нижнетагильского педагогического института.

В 1954 году С. С. Винокуров с женой и сыном переезжает в Свердловск, где прожили почти 50 лет. Семён Семёнович преподавал рисование в свердловской школе № 100, на Уралмаше.

В 1970 году по приглашению заслуженного художника РФ Александра Бурака преподавал на кафедре рисунка Свердловского архитектурного института. Активно сотрудничал с областной филармонией, областным театром драмы, где готовил эскизы к декорациям спектаклей и концертов. Прошёл годичную стажировку по специальности в Москве. Писал картины по произведениям любимого писателя — Дмитрия Наркисовича Мамина-Сибиряка, его портреты.

Семён Семёнович был знаком со многими художниками, поэтами, артистами — Михаил Пришвиным, Павлом Бажовым, Мстиславом Ростроповичем, Галиной Вишневской, Тамарой Синявской и другими, обладал обширнейшими знаниями.

Много путешествовал по республикам Советского Союза, объездил сотни городов, бывал за рубежом. Но всё же основа творчества С. С. Винокурова – природа Урала, любовь к родному краю. Картины художника – яркие, узнаваемые – излучают спокойствие и доброту.

После смерти жены в 1991 году художник вернулся в Нижнюю Салду.

Семён Семёнович был более известен как график, несмотря на то, что много его работ написано акварелью, гуашью и маслом. Ему принадлежат сотни набросков, рисунков, пейзажей, натюрмортов, портретов.

С. С. Винокуров иллюстрировал сборники салдинских поэтов, оформлял декорации в Нижнесалдинском народном театре.

Персональные выставки С. С. Винокурова нередко проходили в библиотеке им. Мамина-Сибиряка в Нижней Салде, в Верхнесалдинском краеведческом музее.

Умер С. С. Винокуров 12 сентября 2006 года.

Иткин Р. Графика Семёна Винокурова могла украсить стены любого музея // Салд. рабоч. -2015.-27 авг. (№ 34). - С. 15. : ил.

Королёв Е. Художник Семён Винокуров: «Для чего мы живём?» // Салд. вести. -2009.-31 дек. (№ 53). - С. 28 : фот.

Валова А. Ценный подарок музею // Салд. вести. — 2007. — 20 сент. (№ 38). — С. 14 : фот.

Лучников А. Купола художника Винокурова // Салд. вести. — 2007. — 20 сент. (№ 38). — С. 14.

Бирюк С. Умному говорит и дураку покоя не дает // Салд. рабоч. -2003.-10 июля (N 27). - С. 4; 9: ил.

Лысанова Н. Художник и писатель // Салд. рабоч. — 2002. — 9 авг. (№ 30). С. 1 ; 4 : фот.

Фоминская Л. И с каждой осенью я расцветаю вновь // Салд. рабоч. — 2001. - 30 нояб. (№ 74). — С. 9.

Медведева Л. Гордость земли нашей // Салд. панорама. – 2000. – № 5-6. – С. 32.

Широкова Н. Мир вдохновения // Салд. вести. — 2000. — 29 сент. (№ 40). — С. 4: фот.

Стасюк Л. Портрет на фоне русского пейзажа // Салд. рабоч. — 1997. — 16 дек. (№ 99). — С. 2 : ил.

#### 16 сентября 1940 ТЕЛЯШОВА ВАЛЕНТИНА КОНСТАНТИНОВНА

# Руководитель фольклорного коллектива «Веселая горенка» МОУ ДОД «Центр детского творчества» 80 лет со дня рождения

Валентина Константиновна Теляшова родилась 16 сентября 1940 года в Верхней Салде в семье рабочего. Детство было трудным, так как в семье было четверо детей, а отец пропал без вести во время Великой Отечественной войны.

Училась в школе № 1, затем работала старшей пионервожатой в школе № 4. После окончания в 1963 году Нижнетагильского педучилища много лет работала учителем начальных классов в школах № 3, 1, 6.

Будучи взрослой, окончила музыкальную школу по классу фортепиано у преподавателя Маргариты Николаевны Путиловой, чтобы воплотить свою давнюю мечту о создании ансамбля ложкарей в жизнь.

В 1981 году Валентина Константиновна на базе своего класса организовала ансамбль ложкарей «Весельчак». Репертуар ансамбля составляли русские народные песни, все тридцать участников играли на ложках. В 80-е годы уникальный коллектив был единственным в области.

Валентина Теляшова разработала свою методику работы: придумывала сама ритмические рисунки, каждому движению было дано своё название, чтобы детям было легче запомнить и т. д.

С 1983 года В. К. Теляшова работала с ансамблем в Доме пионеров, затем в клубе «Полёт». Немного позже ансамбль окончательно обосновался в

Центре детского творчества, где был переименован в «Веселую горенку». Долгие годы концертмейстером в ансамбле работал Владимир Сергеевич Гудков, один из лучших баянистов города. В. К. Теляшова и В. С. Гудков совместно подготовили 65 музыкальных программ для «Весёлой горенки».

Одновременно Валентина Константиновна работала в детских садах № 22 и № 24, где проводила занятия с детьми. Она воспитала троих приемных детей, которые стали участниками «Весёлой горенки».

Фольклорный коллектив «Веселая горенка» под руководством В. К. Теляшовой стал победителем областных, всероссийских и международных конкурсов. С концертами побывали во многих городах России, были в Польше, Венгрии, Чехии.

- В 1998 году коллектив занял II место в областном фестивале фольклорных ансамблей «Российские роднички».
- В 2001 году в Москве коллектив получил звание «образцовый показательный ансамбль».

В 2008 году коллектив «Весёлая горенка» получил диплом III степени и призы на Всероссийском фестивале в Нижнем Новгороде. Выступление «Весёлой горенки» вошло в программу гала-концерта фестиваля.

Талантливый педагог Валентина Константиновна Теляшова – хранительница русских народных музыкальных традиций, музыкального фольклора – имеет 42-летний педагогический стаж.

Теляшова В. К. умерла в августе 2018 года.

Иванова Е. Фестивальные каникулы // Салд. вести. – 2008. – 17 апр. (№ ). - С. 10 : фот.

Гарбар Т. Русские умельцы // Салд. вести. -2008. - 8 мая (№ 19). - С. 8 : фот.

Лучникова И. Поддерживающий традиции // Салд. вести. -2007. -19 апр. (№ 16). - С. 11 : фот.

Вместе дружная семья // Квант. — 2006. — 9 март. (N 10). — С. 15 : фот.

Лысанова Н. Мама // Салд. рабоч. – 2002. – 14 июня (№ 22). – С. 4 : фот.

#### Сентябрь 1935 МУНИЦИПАЛЬНОЕ БЮДЖЕТНОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «СРЕДНЯЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ШКОЛА № 1 ИМ. А. С. ПУШКИНА» 85 лет со дня открытия

История школы № 1 началась в довоенные годы. Первоначально в здании, построенном в 1935 году, располагалась фабрично-заводская десятилетка № 13. В годы войны ее здание было занято под госпиталь № 1845, а учащиеся переведены в школу № 14, которая носила имя А. С.

Пушкина. Затем два коллектива слились и образовали школу № 1 имени А. С. Пушкина.

Директора школы № 1:

1935 – 1941 - В. А. Фомин;

авг. 1941 – сент. 1941; 1945 – 1947 – А. И. Темпалов;

сент. 1941 – 1942 – В. И. Евсеев;

1942 – 1944 – Р. Г. Вайнберг;

1944 — 1945 - Горшков;

1947 – 1949 – В. М. Старков;

1949 – 1977 - Е. Б. Колтунов, (руководил школой 27 лет);

1977 – 1981 – В. Д. Вишневецкая;

1981 – 1982 – А. П. Волкова;

1982 – 1985 – Т. В. Порядкова;

1986 - 1988 - Л. А. Коврижина;

1989 – 2001 – В. Н. Алёшин;

с 2001 г. – В. М. Попов

Е. А. Самсонова – директор Пушкинской школы с 2012 года по настоящее время.

В школе работали и работают учителя-ветераны:

Е. Б. Колтунов, Г. Н. Котова, Э. Е. Емельянова, О. Ф. Золотая, Л. А. Бушуева, З. А. Волкова;

учителя начальных классов - О. В. Парамонова, Н. В. Фролова, Г. С. Ившина, Г. М. Пятыгина, М. Г. Злыгостева, З. В. Кулькова, Н. С. Исакова, Д. А. Хайруллина;

учителя литературы — К. В. Горшкова, Л. А. Островко, Т. А. Ходанецкая, Ф. Я. Зейде, Л. И. Лукиных, В. И. Нерослова;

учителя истории – С. Н. Рыбакова, В. Е. Декун;

учитель географии – Н. А. Андреева;

учитель английского языка  $-\,$  М. А. Пантелеева;

учителя математики — Л. В. Декун, М. В. Кузнецова, О. В. Объедкина; учитель химии — Н. М. Калугина.

За много лет интеллектуальной и творческой деятельности учащихся и педагогов в школе созданы незабываемые ценности и традиции: литературные салоны, пушкинские чтения, дни Царскосельского лицея - «День лицейского братства», танец «Кадриль» на долгие годы стал визитной карточкой школы № 1; и сам великий поэт на постаменте около здания школы и на портрете кисти Кипренского у входа на второй этаж (в старой школе). И в наши дни директор, педагоги и ученики сохраняют лучшие традиции школы.

Каждый год проводятся вечера встреч выпускников.

С 1996 года под руководством Светланы Николаевны Рыбаковой открылся школьный музей. В музее бережно хранятся многочисленные материалы, связанные с историей школы № 1.

С 2007 года школа № 1 являлась экспериментальной площадкой Нижнетагилького филиала института развития образования Свердловской области по реализации профильных образовательных программ на основе индивидуальных учебных планов учащихся, в результате чего выпускники профильных классов показали высокое качество подготовки по результатам ЕГЭ.

2008 год — школе вручён Диплом Министерства образования и науки Российской Федерации как победителю конкурса общеобразовательных учреждений, внедряющих инновационные образовательные программы.

9 ноября 2012 года город попрощался со старым зданием школы № 1. Пушкинская школа продолжила работу в школах № 6 и № 14. За 20 дней Пушкинскую снесли и расчистили площадку под строительство современного здания.

13 сентября 2016 года строительство завершилось и новое здание школы № 1 торжественно распахнуло свои двери для учеников, педагогов и гостей.

Высшую категорию в школе  $N_2$  1 имеют 8 педагогов, I категорию имеют 24 педагога, соответствие занимаемой должности — 7 педагогов.

Педагоги участвуют в конкурсах от профессионального педагогического сообщества «Творец».

Учащиеся принимают участие в школьных, во Всероссийских и Общероссийских конкурсах и викторинах, в тренингах для подготовки к Всероссийским олимпиадам школьников, в дистанционных олимпиадах и творческих конкурсах. В 2016 году в школе организовали новый фестиваль «Юные интеллектуалы Среднего Урала».

Педагоги и школьники выпускают газету «Пушкинский вестник».

Капарулина Л. «Друзья мои, прекрасен наш союз!» // Биржа нов. -2016. -28 окт. (№ 40). - С. 2; 4: фот.

Наша родная школа // Биржа нов. – 2015. – 6 февр. (№ 5). – С. 3 : фот.

Капарулина Л. «Живая классика» // Биржа нов. 2015. — 13 март. (№ 10). — С. — 8 : фот.

Нерослова В. Я – учитель // Салд. рабоч. – 2000. – 10 нояб. (№ 91). – С. 3.

Гречешнюк Б. Школа помнит своего директора // Салд. рабоч. – 2000. – 4 апр. (№ 28). – С. 1 : фот.

Островко Л. Учитель учителей // Салд. рабоч. -1995. - 10 окт. (№ 80). - С. 3.

Островко Л. Школа имени А. С. Пушкина вступила в год 60-й // Салд. рабоч. — 1995. — 24 янв. (№ 7). — С. 4.

#### ОКТЯБРЬ

### 17 октября 1975

# МУНИЦИПАЛЬНОЕ БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ КУЛЬТУРЫ ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА 45 лет со дня создания

- В 1970-е годы в стране шла подготовка к централизации государственных библиотек.
- В 1974 году вышло Постановление ЦК КПСС «О повышении роли библиотек в коммунистическом воспитании трудящихся и научнотехническом прогрессе». Постановление поставило задачу координации деятельности библиотек различных типов, ликвидацию ведомственной разобщенности, кооперирование в комплектовании книжных фондов, укрепление МТБ библиотек и т. п.
- В Верхней Салде вышло Решение Исполкома Верхнесалдинского Городского Совета депутатов трудящихся № 335 от 04.09.1974 г. «О присвоении Верхнесалдинской городской библиотеке статуса Центральной городской библиотеки».
- 17. 10. 1975 г. приказом Верхнесалдинского городского отдела культуры за № 79 в связи с централизацией была образована Верхнесалдинская Централизованная библиотечная система; был утверждён директор Центральной городской библиотеки и ему были переданы все личные дела. С этого времени директор Центральной городской библиотеки был назначен и директором Централизованной библиотечной системы.

Система объединила 13 библиотек-филиалов, расположенных в городах Верхняя и Нижняя Салда и в сельских населённых пунктах.

Директора ЦБС:

- 1975-1977 Г. В. Базалеева;
- 1977-1985 B. B. Васина;
- 1985-1993 Л. А. Раплева;
- 1993-2011 M. B. Пирожок;
- с января 2012 года по настоящее время директор МБУК ЦБС Юлия Геннадьевна Печёрская.

Верхнесалдинская Централизованная библиотечная система являлась структурным подразделением отдела культуры с 7 октября 1977 года по 15 января 2006 года.

На основании Приказа Управления культуры Верхнесалдинского района № 1 от 13.01.2006 ЦБС стала называться Муниципальным учреждением культуры Централизованная библиотечная система.

С ноября 2011 года учреждение получило статус бюджетного. В Муниципальное бюджетное учреждение культуры Централизованная библиотечная система входит 7 библиотек.

Структурные подразделения, входящие в Централизованную библиотечную систему Верхнесалдинского городского округа в данное время:

- Центральная городская библиотека,
- Детская библиотека,
- библиотека совхоза,
- библиотека дер. Нелоба,
- библиотека дер. Никитино,
- библиотека дер. Северная,
- библиотека пос. Басьяновский.

На 1 января 2019 года книжный фонд ЦБС составляет 88167 единиц, книговыдача за весь 2018 год — 151308 экземпляров, посещений — 89120 чел., зарегистрированных читателей — 11077 чел.

АО МОВСр Ф 25, оп 1, Д 143, с. 53. По материалам краеведческого отдела.

# 14 октября 1915 ПУЗЕЙ НИКОЛАЙ МИХАЙЛОВИЧ (1915-2000)

Член Союза композиторов РСФСР, Заслуженный деятель искусств России 105 лет со дня рождения

Пузей Николай Михайлович, уральский композитор, родился 27 октября 1915 года в Верхней Салде. Уже в детстве на слух выучился играть на разных музыкальных инструментах — мандолине, балалайке, гитаре, баяне, а в школе — на фортепиано.

Руководил оркестром народных инструментов в клубе металлургического завода; работал тапёром в кинотеатре, где и прозвучали его первые авторские мелодии.

В 1936 году Николай Михайлович поступает в Свердловское музыкальное училище, а через три года переводится в Уральскую консерваторию на композиторское отделение.

В 1941 году Николай попал в пехотное училище, а потом на фронт под Воронеж — сначала командиром миномётного взвода, затем заместителем командира пехотной роты. Был дважды ранен. За ратные подвиги был награждён орденами Отечественной войны I и II степени, Красной Звезды, медалью «За отвагу».

В мае 1946 года композитор Н. М. Пузей снова поступает на третий курс консерватории, которую окончил в 1948 году. В этом же году написал

новый большой концерт для фортепиано с оркестром и был принят в Союз композиторов.

Н. М. Пузей принадлежит к числу музыкантов, осваивающих народное музыкальное искусство в его живом бытовании. Тема Урала и родной земли проходит почти через всё его творчество. Также Николай Михайлович - один из тех композиторов, кто вывел народные инструменты в разряд высоко академических, раскрыл их широкие выразительные возможности.

Николай Михайлович Пузей внёс исключительный вклад в становление композиторской школы Урала. В Уральской консерватории он долгие годы заведовал кафедрой композиции, вёл два предмета — сочинение и гармонию, воспитывал молодых композиторов и музыковедов. Имел звание профессора.

Именно Николаю Михайловичу в большой степени принадлежит заслуга рождения самостоятельных композиторских школ Якутии, Бурятии, Монголии.

С 1977 по 1988 годы являлся Председателем Уральского отделения Союза композиторов России. Написал оперу «Атлантида», четыре симфонии, две симфонические поэмы, концерты № 1, № 2 для фортепиано с оркестром; вокальные, инструментальные произведения; произведения для русских народных инструментов и многое другое.

В 1977 году ему присваивается звание Заслуженного деятеля искусств России.

В 1996 году он становится Почётным деятелем Союза композиторов России.

Творчество Н. М. Пузея глубоко лирично и отличается богатейшим мелодизмом. Его музыка звучала и звучит во многих городах России и за рубежом.

В начале июня 2000 года Николай Михайлович Пузей умер. Похоронен в Екатеринбурге.

Николай Пузей. К истокам народной песни // Орбита+ТВ. -2013. - 8 авг. (№ 32). - С. 14 : фот.

Микрокосм композитора Николая Пузея // Досуг и развлечения. -2009. -10 февр. (№ 5). - С. 3 : фот.

Неизвестный Э. Рыцарь музыки народной // Салд. рабоч. -2006. -9 февр. (№ 6). - С. 7: фот.

Калужникова Т. И. Пузей Николай Михайлович // Екатеринбург : энцикл. – Екатеринбург, 2002. – С. 467.

Николай Михайлович Пузей // Верхняя Салда. – Екатеринбург: СВ-96, 1998. – С. 369–371.

#### **ДЕКАБРЬ**

# 6 декабря 1990

# Медиахолдинг «КВАНТ» 30 лет со дня основания

6 декабря 1990 года многопрофильная фирма «Квант» одна из первых в стране получила лицензию Министерства связи на работу кабельного телевидения. В первые годы своего существования «Квант» занимался монтажом и наладкой оборудования связи, установкой компьютеров, обслуживанием антенн коллективного пользования. С первого дня создания «Кванта» его генеральным директором является Анатолий Сергеевич Клюкинских.

В феврале 1994 года «Квант» получил лицензию Министерства связи на кабельное телевидение – одну из первых в стране. Тогда был взят кредит и приобретено оборудование в Новосибирске – головная станция на вещание пяти кабельных каналов. В то время это было техническим прорывом.

транслировала Первым телеканалом, который компания, стал «Шестой» ИЗ Санкт-Петербурга, В 1997 году получивший новое наименование – «СТС» и статус первого развлекательного канала. СТС стала сетевым партнером Кванта.

После прокладки кабельных сетей сразу же возникла идея организации эфирного вещания на 52 ТВК. Получив свою частоту, в 2000 году «Квант» начал вещание собственных телепередач на канале «Квант-СТС». Были подготовлены собственные программы «Салдинская панорама» и «Букет». Телекомпания является членом Национальной ассоциации телевещателей (НАТ). В 2000 году она стала одним из первых членов некоммерческого партнёрства «Ассоциация телевещателей Урал».

Было смонтировано оборудование для кабельного эфирного вещания.

А в 2001 году состоялась приемка административного здания вместе с оборудованием связи. Телекомпания «Квант» - одна из немногих в области (среди СМИ), которая имеет собственное двухэтажное здание.

Двенадцать лет «Квант» выпускал одноименную газету. Печатное издание выходило тиражом до пяти тысяч экземпляров, было по-настоящему независимо, и это принесло газете немалую популярность среди горожан.

- 2001 г. Сеть кабельного телевидения «Квант» смонтирована в кварталах «Е» и «14».
- 2002 г. Сети кабельного телевидения «Астории» объединились с сетями «Квант».
- 2003 г. Количество телевизионных программ в сети «Квант» увеличилось до 35.
  - 2004 г. Смонтирована 44-метровая телевизионная башня.

2006 г. на чистоте 102,6 FM началось вещание первой FM радиостанции «Радио «Квант»». В конце года начались работы по созданию «Интернет «Квант»».

«Квант» признан «Лауреатом бизнеса - звёзды Урала-2010», в номинации «Лучшее предприятие по социально-экономическим показателям». В разделе «Деятельность в области радиовещания и телевидения» диплом и кубок также получил «Квант».

В мае 2011 года ЗАО «Телекомпания «Квант»» прошло реорганизацию в форме преобразования в ООО «Медиахолдинг «Квант»». Сфера его деятельности все эти годы неизменна — это связь. Расширяется круг услуг, которые предприятие предоставляет жителям городского округа. «Квант» сегодня — это не только кабельное телевидение. В круглосуточном режиме работают две радиостанции. Радио «Квант» «102,6 FM» - самое интерактивное СМИ в Верхней Салде и за её пределами. В холдинге сложилась творческая профессиональная команда.

В 2012 году генеральному директору ООО «Медиахолдинг «Квант»» А. С. Клюкинских было вручено Свидетельство о принятии медийной компании в члены Уральской Торгово-промышленной палаты (ТПП) и Торгово-промышленной палаты Российской Федерации. Документ подписан Председателем правления Уральской ТПП А. Бесединым.

В течение 2017 года «Медиахолдинг «Квант» стал победителем трех конкурсов, проводимых телеканалом «ТНТ» среди телекомпаний России.

По финансово-экономическим показателям «Квант» удостоен Почетного звания «Лучшее предприятие России 2017».

Васичкова Е. От маленькой частички — к большим созвездиям // Новатор. — 2015. — 11 дек. (N 20). — 100 С. 201 фот.

Верхняя Салда. ХХІ век: послание столетий. – Екатеринбург, 2008. – С. 246.

Клюкинских А. Единственный путь решения проблем // Квант. – 2002. – 28 нояб. (№ 48). – С. 2.

Толмачева О. 10 лет кабельному телевидению // Квант. -2004. -12 февр. (№ 6). - С. 7 : фот.

# 20 декабря 1930 АЛЕКСАНДРОВ ВАЛЕНТИН КОНСТАНТИНОВИЧ (1930-1998)

Генеральный директор ВСМПО (1981–1998) 90 лет со дня рождения Александров Валентин Константинович родился 20 декабря 1930 года в селе Сваино Юрьев-Польского района Владимирской области.

В 1953 году окончил Московский авиационный технологический институт. В том же году начал трудовую деятельность мастером в прокатном цехе на заводе № 95.

В мае 1954 года назначается заместителем начальника прессовотрубного цеха, затем заместителем главного контролёра, исполняющим главного обязанности контролёра, главным контролёром завода, обязанности начальника  $N_{\underline{0}}$ 6. исполняющим корпуса начальником листопрокатного цеха, заместителем главного инженера, главным инженером завода.

В. К. Александров стал достойным преемником Г. Д. Агаркова. Образованнейший и талантливый человек, он судил о людях исключительно по их достижениям.

В апреле 1981 года назначается директором ВСМОЗа, а в июле 1982 года, в связи с образованием ВСМПО — генеральным директором этого предприятия. Талантливый инженер и умелый организатор производства, он стал одним из активных создателей мощной индустриальной базы на ВСМОЗе для изготовления проката и штамповок из алюминиевых, титановых сплавов и нержавеющей стали на Урале.

Одна из самых сложных строек на ВСМПО – листопрокатный цех № 16 – была построена и пущена в эксплуатацию в установленные Правительством РФ сроки под руководством А. В. Александрова.

Валентин Константинович серьезное внимание уделял вопросам экологии, в районе значительно улучшилась экологическая обстановка. Одно из первостепенных мест у него занимали задачи развития социальной сферы города: ежегодно строилось свыше 20 000 тыс. м² благоустроенного жилья и многое другое.

Награды В. К. Александрова:

- Медаль имени С.П. Королёва;
- 1971 орденом Ленина;
- 1977 Лауреат Государственной и Ленинской премий («За создание и промышленное освоение новых материалов»);
- 1981 орден Октябрьской революции;
- 1986 орден Трудового Красного Знамени;
- 1983 присвоено звание «Почётный авиастроитель».

Валентин Константинович Александров умер в 1998 году.

Ежов А. О. Постигая суть титана. Том II / А. О. Ежов, Е. Г. Ежова. — Екатеринбург : Уральский рабочий, 2008. - 448 с. : фот.

Валентин Константинович Александров // Верхняя Салда. – Екатеринбург, 1998. – С. 255–256.

Тейтель И. Он был всегда открыт и демократичен // Новатор. -2000. -16 дек. (№ 50). - С. 4 : фот.

Ежов А. С честью и достоинством // Вестник ВСМПО-АВИСМА. – 2005. - № 4. – С. 29

# 31 декабря 1930 ТЕТЮЕВ СЕМЕН ПАВЛОВИЧ (1930-2004)

# Самодеятельный поэт, руководитель литературного объединения "Голос" 90 лет со дня рождения

Тетюев Семён Павлович родился 31 декабря 1930 года в Верхотурском районе Свердловской области. В Верхнюю Салду приехал с братом в 1946 году для учёбы в авиаметаллургическом техникуме. Окончил техникум в 1950 году, работал на ВСМОЗе рабочим, бригадиром прессовщиков, затем преподавал и занимал должность заместителя директора в профессиональнотехническом училище № 27 имени А. А. Евстигнеева.

В 1970 году заочно окончил филологический факультет Уральского государственного университета имени А. М. Горького.

Помимо основной работы был рабкором в газетах «Салдинский рабочий» и «Новатор»: писал стихи, очерки, рассказы, басни.

Воспоминания Семёна Павловича о деятельности в литобъединении: «Я пришёл в литобъединение в 60-е годы. Это было «золотое время», когда наш «Голос» звучал в полную силу. Как мы работали? Без экзаменаторов, без указки сверху. Обсуждали творчество каждого досконально. Горячо спорили. Засиживались до темноты. Словом, сами себя воспитывали».

С 1982 по 2004 год С. П. Тетюев был руководителем городского литературного объединения города. Обосновал его название «ГОЛОС» как аббревиатуру Городского литературного объединения Салды. Неоднократно принимал участие в областных семинарах молодых литераторов.

В 1995 году вышел коллективный сборник стихов объединения «Голос», в котором С. П. Тетюев принял участие как автор и один из составителей.

В 1997 году выпустил сборник «Салдинский говорок».

В 1998 году издан персональный сборник стихов «Незримое дыхание».

Есть ещё рукописный сборник «Ты ушла», хранится в семье поэта.

В 2004 году Семён Павлович был участником первого поэтического марафона в Екатеринбурге.

С. П. Тетюев избирался депутатом городского Совета.

Умер 1 ноября 2004 года.

Кузнецов А. С. Родословие таланта. Биографический сборник / А. С. Кузнецов. — Верхняя Салда: [б. и], 2009. — С. 116 — 127.

Вести с полей // Урал. – 2001. – № 2. – С. 36.

Тетюев С. П. Незримое дыхание / Верхняя Салда: ВСМПО, 1998. – С. 3–5.

ГОЛОС. Сборник стихов / худ. ред. Г. В. Костромин. — Нижний Тагил : Нижнетагильская типография, 1995.-136 с. : фот.

Журавлёва Т. «У провинций, что считают бедными, есть свои поэты и художники» // Салд. рабоч. (спец. приложение). –1994. – 10 дек. – С. 1-2.

#### В 2020 ГОДУ ИСПОЛНЯЕТСЯ

### Даты с неустановленным месяцем

# 1730 ДЕРЕВНЯ НИКИТИНО 290 лет со дня основания

В 1730 году основана деревня Никитино. Деревня была расположена на речке Черемшанка, правом притоке реки Исы. Поэтому сначала деревня называлась Черемшанкой, позднее — в честь заводчика Никиты Акинфиевича Демидова — Никитино. Жители деревни — переселенцы, были вывезены Демидовым из Тульской, Черниговской, Белгородской губерний для выполнения подзаводских работ на Верхне-Салдинском заводе.

В начале 19 века часть жителей занимались старательскими работами по добыче золота, также выгоняли сосновую смолу и берёзовый дёготь.

В селении имелась православная часовня, в 1880 году была открыта земская школа. По переписи в 1898 году в Никитино проживало 1004 человека.

В 1990-е годы в Никитинском отделении совхоза «Верхнесалдинский» продолжало процветать животноводство. В то же время в деревне стало жить труднее, всё строительство заморозилось, бытовое обслуживание исчезло.

В 2010 году насчитывалось 700 жителей.

В Никитино успешно действует мотоспортивная школа, инициатор её организации — глава администрации деревни А. Панкратов. Более 100 лет работает никитинский клуб.

В наши дни в деревне Никитино насчитывается 8 улиц, есть детский сад, школа, клуб, библиотека, почтовое отделение.

Михайлова О. Помощь, когда она нужнее // Салд. рабоч. -2006. -12 апр. - С. 15. Жуков Н. Эстафету принимает юная смена // Салд. рабоч. -2002. -26 июля (№ 28). - С. 3 : фот.

Деревня Никитино // Верхняя Салда. – Екатеринбург: СВ-96, 1998. – С. 58-59.

Фоминская Л. Всякому мила своя сторона: Никитино // Салд. рабоч. — 1997. — 18 март. (№ 22). — С. 1-3: фот.

# 1790 ЧЕБОТАРЕВ АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ (1790-?)

# **Архитектор 230** лет со дня рождения

Александр Петрович Чеботарев был сыном крепостного, работающего при Главной конторе Демидовых в Петербурге. Учился в академии художеств, но в 1817 году был отчислен из-за отсутствия вольной грамоты. Оставив Академию, Чеботарев продолжает самообразование.

В 1826 году он получил должность главного архитектора в Нижнетагильской конторе Демидова. В 1837 году он формально числится свободным, а в марте 1838 уволен с должности и переезжает в Петербург.

1 сентября 1839 года Чеботарев подал прошение в Совет Академии о присуждении ему звания свободного художника. Решением Совета Академии 4 октября 1841 года ему выдан аттестат художника. О дальнейшей судьбе художника документов не найдено.

В Нижнем Тагиле по проекту Чеботарева построен госпиталь, дом для служащих завода, женское училище. При его участии возводилось здание главной конторы заводов Демидовых.

Многие творения Чеботарева, воспитанного на традициях классицизма, представляют собой архитектурные ансамбли. Контора Верхнесалдинского завода не стала исключением. Для Нижнесалдинского завода он проектировал контору, кричный и катальный цехи, Никольскую церковь (1827-1833) на 1500 человек.

Алферов Н. С. Зодчие старого Урала / Н. С. Алферов. — Свердловск, 1960. — С. 50-54. Дрозд О. Вчера — заводская контора, сегодня — краеведческий музей // Салд. вести. — 2008. — 21 февр. (№ 8). — С. 10-11: фот.

Уральская историческая энциклопедия. – 2-е изд. – Екатеринбург, 2000. – С. 594-595.

#### 1880

# ЧЕРЕМШАНСКОЕ ДВУХКЛАССНОЕ УЧИЛИЩЕ. ВЕРХНЕСАЛДИНСКИЙ РАЙОН

140 лет со дня открытия

В 1880 году открыто земское двухклассное училище в деревне Черемшанка (Никитино).

В 1900-1901 гг. в Черемшанском училище насчитывалось 84 человека — 65 мальчиков и 19 девочек.

На 1 июня 1912 года в деревне было 1490 жителей, из них -497 грамотных.

Журнал Верхотурского земского собрания. Ведомость о составе и деятельности народных библиотек в 1911-1012 гг.

Валова И. А. К истокам образования в Верхней Салде / И. А. Валова, О. В. Дрозд // Биржа нов. - 2019. - 6 сент. (№ 33). - С. 3-4.

#### 1905

# СЕВЕРСКОЕ ДВУХКЛАССНОЕ УЧИЛИЩЕ ВЕРХНЕСАЛДИНСКИЙ ГОРОДСКОЙ ОКРУГ

### 115 лет со дня открытия

Земское двухклассное училище открыто в деревне Северная в 1905 году. На 1 июня 1912 года в деревне числилось — 1372 жителя, из них — 457 грамотных.

Журнал Верхотурского земского собрания. Ведомость о составе и деятельности народных библиотек в 1911-1012 гг.

### Указатель персоналий

Агарков Гавриил Дмитриевич

Александров Валентин Константинович

Аржанников Дмитрий Михайлович

Бортнов Денис Петрович

Винокуров Семен Семенович

Добаткин Владимир Иванович

Касьянов Владимир Николаевич

Колтунов Евгений Борисович

Кощеев Борис Михайлович

Кузнецов Александр Сергеевич

Кушакевич Серафим Александрович

Мантуров Михаил Николаевич

Мурзин Григорий Николаевич

Поленов Константин Павлович

Пузей Николай Михайлович

Родыгин Евгений Павлович

Сабакаев Николай Андреевич

Сабуров Георгий Павлович

Селезень Сергей Сергеевич

Смирнов Виталий Иванович

Теляшова Валентина Константиновна

Тетюев Семен Павлович

Чеботарев Александр Петрович

Чистякова Анастасия Михайловна

Широнина Антонина Николаевна

## Указатель организаций,

#### предприятий, событий

Верхнесалдинская общественная организация ветеранов войны, труда и правоохранительных органов

Верхнесалдинское отделение Общества охраны памятников истории и культуры

Верхотурский уезд

Территориально обособленное рабочее место Межрайонной инспекции Федеральной налоговой службы России № 16 по Свердловской области в городе Верхняя Салда

Квант, телекомпания

Мемориал воинам-салдинцам, погибшим в годы Великой Отечественной войны

Никитино, деревня

Салдинский рабочий, газета

Северское двухклассное училище (д. Северная)

Устав Верхнесалдинского городского округа

Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Средняя общеобразовательная школа № 1 им. А. С. Пушкина»

Муниципальное бюджетное учреждение дополнительного образования «Центр детского творчества»

Муниципальное бюджетное учреждение культуры Централизованная библиотечная система

Черемшанское двухклассное училище (д. Никитино)

### Список сокращений

АО – Акционерное общество

АО МОВСр – Архивный отдел муниципального образования Верхнесалдинский район

ВДНХ – Выставка достижений народного хозяйства

ВЛКСМ – Всесоюзный Ленинский коммунистический союз молодёжи

ВСГО – Верхнесалдинский городской округ

ВСМОЗ – Верхнесалдинский металлообрабатывающий завод

ВСМПО – Верхнесалдинское металлургическое производственное объединение

ВСХК – Верхнесалдинский хлебокомбинат

ЕГЭ – Единый Государственный Экзамен

МАУО - Муниципальное автономное общеобразовательное учреждение

МБОУ – муниципальное бюджетное образовательное учреждение

МОУ ДОД – Муниципальное образовательное учреждение дополнительного образования детей

ОДА АНТ – Отдел по делам архивов администрации г. Нижний Тагил

РАН – Российская Академия наук

РСФСР – Российская Советская Федеративная Социалистическая Республика

СМЗ – Салдинский металлургический завод

СОСПП – Свердловский областной Союз промышленников и предпринимателей

ТПП – Торгово-промышленная палата УКС – управление капитального строительства ФНС – Федеральная налоговая служба ЦК ВКП(б) – Центральный Комитет Всесоюзной Коммунистической Партии большевиков ЦК КПСС – Центральный Комитет Коммунистической Партии Советского Союза Содержание Январь Февраль Март Апрель Май Июнь Июль Август Сентябрь Октябрь Ноябрь Декабрь Указатель персоналий Указатель организаций, предприятий, событий Список сокращений

СССР – Союз Советских Социалистических Республик

МЫ ЖДЁМ ВАС

С понедельника по пятницу

10.00 - 18.00

Обед 13.00 – 14.00

В субботу с 10.00 – 17.00

Без обеда

Последний четверг каждого месяца – санитарный день

## МБУК ЦБС

Центральная городская библиотека Адрес организации: 624760, г. Верхняя Салда,

Ул. Воронова 12/1

Телефон: 5-54-84

e-mail: vsbiblioteka@yandex.ru

web-сайт: vsbiblioteka.ru

VK id: 155423654

Ответственный за выпуск – Ю. Г. Печёрская, директор МБУК ЦБС Макет, вёрстка - М. Н. Ряшенцева, главный библиограф МБУК ЦБС Составитель – Е. Ю. Логинова, гл. библиотекарь МБУК ЦГБ